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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Призраки Миус-фронта
   ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

На территории народного му-
зея «Самбекские высоты» со-
стоялась военно-историческая 
реконструкция «Бои на южном 
направлении в 1943 году – про-
рыв Миус-фронта», посвященная 
80-летию освобождения Ростов-
ской области от немецко-фаши-
стских захватчиков.

На Дону снова вспоминали 
давние героические, трагические 
и страшные события. Рекон-
структоры надели форму бойцов 
Великой Отечественной и снова 
поднимались в атаку на враже-
ские позиции.

Остались в полях
Самбекские высоты некогда 

составляли мощный укрепрай-
он Миусского оборонительного 
рубежа противника. Это линия, 

которую прочертил бесноватый 
фюрер после неудачи под Ста-
линградом. Здесь должна была 
проходить восточная граница 
Третьего рейха. Поэтому высоты 
по реке Миус всячески укрепля-
ли. Гитлеровцы считали их не-
приступными. После освобожде-
ния Ростова в феврале 1943 года 
советские войска вышли на Миус. 
Кровавые бои длились здесь пол-
года и завершились 30 августа 
взятием высоты Саур-могила.

Эта дата считается днем осво-
бождения Ростовской области от 
немецко-фашистской оккупации. 
На вершине Саур-могилы (на 
территории Донецкой области) 
воздвигнут величественный мону-
мент – 36-метровая фигура совет-
ского солдата с поднятым в руке 
автоматом. Памятник был разру-
шен украинской армией во время 
боев 2014 года и восстановлен по 
личному указанию президента 
России Владимира Путина. А в 
Ростовской области появился свой 
мемориал на Самбекских высотах, 

где тоже шли наиболее ожесточен-
ные бои. По инициативе губер-
натора Василия Голубева здесь 
создан народный музей Великой 
Отечественной войны.

По данным ученых-историков 
Южного научного центра Россий-
ской академии наук, общее число 
безвозвратных потерь Красной 
армии на рубежах Миуса за 1941–
1943 годы превышает 816 тысяч 
человек. На местах сражений 
остались лежать непогребенны-
ми около 300 тысяч.

В августе 1943 года Красная ар-
мия ценой огромных потерь нако-
нец прорвала линию Миус-фрон-
та и погнала фашистов прочь с 
Донбасса. На полях Куйбышев-
ского и Матвеево-Курганского 
районов Ростовской области 
остались лежать десятки тысяч 
тел – солдат Красной армии и 
вермахта. Убирать их было про-
сто некому. В разрушенных селах 
остались только старики и дети. 
Даже просто пройти по полю боя, 
густо усеянному минами и нера-

зорвавшимися снарядами, было 
опасно для жизни.

На летнем степном зное челове-
ческая плоть быстро разлагалась, 
превращаясь в чернозем. Остава-
лись кости. Весной 1944 года, ког-
да эту землю вспахивали, чтобы 
засеять пшеницей, в округе стоял 
хруст костей и черепов под коле-
сами тракторов. От этого звука 
люди сходили с ума…

Тень моряка
Даже сегодня в Примиусье во 

многих местах легко можно най-
ти человеческие кости прямо на 
поверхности земли. Их вымы-
вают дожди, обнажают порывы 
степного ветра. Словно земля не 
приемлет непогребенных, неотпе-
тых, забытых солдат. Именно их 
откапывают, поднимают и с воин-
скими почестями снова предают 
земле в братских могилах поиско-
вые отряды. Они выполняют бла-
городную миссию – возвращают 
солдат с войны.
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   ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Донские угольщики нарастили 
объемы добычи черного золота.

Накануне Дня шахтера губерна-
тор Ростовской области Василий 
Голубев наградил лучших пред-
ставителей одной из самых герои-
ческих среди мирных профессий 
на земле.

– Весомый вклад в укрепление 
индустриальной мощи и энерге-
тической безопасности нашего 
региона и всей страны вносят 
горняки Ростовской области. Не-
смотря на трудности из-за меж-
дународных санкций, в первом 

полугодии 2023 года угольные 
компании области добыли более 
3 млн т угля, что на 5% больше, 
чем за тот же период в 2022 году, 
– сказал Василий Голубев.

Глава региона сам из шахтер-
ской семьи, работал на шахте.

– Горняки Ростовской области 
установили множество трудовых 
рекордов. Звание Героя Социали-
стического Труда присвоено 28 
донским горнякам. А прославлен-
ный бригадир шахты «Майская», 
наш земляк Михаил Павлович 
Чих – единственный в России, кто 
удостоен этого звания дважды, – 
напомнил губернатор.

Запасы угля в области более чем 
на 80% представлены антрацитом, 
и на него всегда есть стабильно 
высокий спрос как на внутрен-

нем рынке, так и за рубежом. 
Чтобы вывести шахты на полную 
мощность, угольные компании 
Ростовской области активно за-
нимаются их реконструкцией и 
модернизацией. Так, за первое 
полугодие 2023 года в производ-
ство инвестировано 1,34 млрд 
рублей. Два инвестпроекта вклю-
чены в «губернаторскую сотню». 
В Усть-Донецком районе Южная 
угольная компания строит шахту 
«Садкинская-Восточная», другой 
масштабный проект реализует 
компания «Донуголь».

За пять минувших лет объем 
областной поддержки угледобы-
вающих компаний Дона (на субси-
дирование процентной ставки по 
инвестиционным кредитам, а так-
же в виде налоговых льгот на иму-

щество и прибыль) из региональ-
ного бюджета превысил 630 млн 
рублей. Также сегодня активно 
решаются вопросы инфраструк-
туры шахтерских территорий. 
Федеральные власти рассмотрят 
вопрос о выделении дополнитель-
ного финансирования для ремонта 
49 социальных объектов в шахтер-
ских городах Ростовской области 
в 2024–2026 годах.

ЛЮДИ  
НОМЕРА

стр. 3

Александр Ищенко,  
председатель донского  
Заксобрания

За пять лет объем ремонтов 
и строительства школ  
в области вырос в два раза
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Александр Ремета, исполнитель-
ный директор колбасного завода

Сейчас у нас нет ни грамма 
импортного мяса, работаем 
только с отечественными  
поставщиками
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Андрей Кудряков, глава поиско-
вого объединения «Миус-Фронт»

Среди поисковиков,  
как и среди солдат  
в окопах, редко можно 
встретить атеиста

область
Волгодонск (3)
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

30 августа – День освобождения Ростовской области от немецко-
фашистских захватчиков. Всех земляков поздравляют с праздником 
Правительство Ростовской области и Заксобрание региона.

«Поздравляем вас с 80-летием освобождения Ростовской области 
от фашистских захватчиков. В Ростовской области нет ни одной семьи, 
которой не коснулась бы война. Мы склоняем головы перед памя-
тью тех, кто пал на полях сражений. Наш долг – хранить правду и па-
мять о тех, кто сокрушил нацизм, и защищать то, за что сражались 
отцы и деды. Героическое поколение отстояло независимость Родины. 
Наша задача – беречь и благоустраивать ее, трудиться, помнить о тех, 
кто дал нам такую возможность», – говорится в поздравлении.

Дело добровольное
В донском регионе провели тренировку для пожар-
ных-добровольцев, сосредоточившись на отработке дей-
ствий при обнаружении и локализации возгорания. Пре-
творили это начинание в жизнь благодаря соцпроекту 
«На борьбу с огнем выходят добровольцы!», одержавше-
му победу во втором конкурсе 2023 года Фонда прези-
дентских грантов. Как прежде уже отмечал замгуберна-
тора Сергей Бодряков, основная задача авторов проекта 
–  создание и развитие мобильной команды доброволь-
ных пожарных, профилактика пожароопасных ситуаций 
и участие в тушении возгораний вблизи Ростова-на-Дону. 
В учениях задействовали два пожарных расчета, 18 доб-
ровольцев и три единицы техники.2

СОБЫТИЯ

Скорая помощь
Во всех МФЦ донского региона 

предоставляются услуги для жи-
телей Херсонской области.

Речь идет о приеме заявлений 
на предоставление единовремен-
ной и социальной выплат, а также 
заявлений об оплате государствен-
ного жилищного сертификата. На 
прошедшем накануне совещании 
в региональном правительстве под 
председательством заместителя 
губернатора Сергея Бодрякова 
обсудили вопросы взаимодействия 
исполнительных органов Ростов-
ской и Херсонской областей в час-
ти оказания господдержки людям, 
уехавшим из Херсона и Херсонской 
области.

На языке цифры
В прошлом учебном году «Урок 

цифры» прошли более 498 тысяч 
жителей донского края.

Об этом сообщил министр циф-
рового развития, информационных 
технологий и связи региона Евге-
ний Полуянов, когда подводил 
итоги работы образовательного 
проекта в преддверии старта но-
вого сезона.

– Всероссийский образователь-
ный проект «Урок цифры» направ-
лен на раннюю профориентацию 
школьников в сфере информаци-
онных технологий. Тематические 
занятия разработаны в интересной 
игровой форме. Даже самая сложная 
информация становится доступной 
и понятной. Донские школьники, их 
родители и преподаватели высоко 
оценили такую форму обучения, 
– подчеркнул Евгений Полуянов.

С сентября 2022-го по август 
2023 года ученики школ изучали 
мобильные угрозы, квантовые 
технологии, искусственный ин-
теллект, видеотехнологии, а также 
технологии, которые предсказыва-
ют погоду.

Чему учат в школе
Для старшеклассников Ростов-

ской области будут проводить 
уроки семьеведения.

С сентября российским школам 
рекомендовано проводить такие 
занятия во время внеклассной ра-
боты или «Разговоров о важном».

– Пока что рекомендации по ор-
ганизации бесед носят доброволь-
ный характер, однако в будущем 
планируется внедрение таких уро-
ков на обязательной основе, причем 
не только для старшеклассников, – 
отметила депутат Госдумы от Рос-
товской области Лариса Тутова.

Учебная программа должна по-
мочь детям понять особенности 
своего возраста, улучшить отно-
шения с родителями и психоэмо-
циональное состояние, а также 
получить базовые знания в психо-
логии, дать понятия о семейных 
отношениях.

– Уверена, что эти уроки станут 
самыми любимыми в школе, – 
подытожила Лариса Тутова.

«Муля, не нервируй 
меня!»

27 августа в Таганроге отме-
тили день рождения Фаины Ра-
невской.

Знаменитая актриса родилась в 
приморском городе 15 (27) августа 
1896 года. Ее называют неподра-
жаемой исполнительницей эпи-
зодических ролей, играя которые 
она могла затмить главных героев.

В разных уголках города прошли 
памятные мероприятия, музейные 
программы, экскурсии. Также с 
днем рождения актрисы гостей 
праздника поздравил глава адми-
нистрации Таганрога Андрей 
Фатеев.

– Сегодня в России отмеча-
ют День кино, а в Таганроге – 
день рождения Фаины Раневской. 
Нашей любимой, талантливой 
неповторимой землячке Фаине 
Фельдман 127 лет. Равной Фаине 
Раневской не найти во всем мире. 
Легкость, остроумие и южный ко-
лорит – все это выдает в ней таган-
роженку, – уверен Андрей Фатеев.

упоминания о нем датируются 
1927 годом, тогда люди жили 
тут в палатках и сажали сосны. 
Сейчас это корабельные махи-
ны, у каждой есть свой номер и 
описание.

После Великой Отечественной 
войны в лагере проводили время 
дети, потерявшие родителей. 
Есть фотографии 1956 года, с 
полевой кухней под навесом и 
палатками. В 1969 году появи-
лись деревянные домики, теперь 
их меняют на современные 
спальные корпуса круглогодич-
ного пребывания.

По словам Александра Дере-
вянко, каждый раз, когда закан-
чивается смена, в лагере море 
слез, потому что дети не хотят 
уезжать. Дома же нет вожатых 
из областного педагогического 
отряда «Юга», которые каждый 
день заводят: «Настроенье како-
во?» – «Во-о!»

   КАНИКУЛЫ

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

В этом году в лагере «Чайка», 
что в Кашарском районе Ростов-
ской области, шумит не ребятня, 
а строители. Они собирают и уста-
навливают модульные домики, 
затем придет черед кинотеатра 
и пищеблока.

Последняя детская смена была 
здесь в июле прошлого года, в 
октябре начался ремонт. Пла-
нируется, что в ближайшую 
неделю-другую будут готовы 
спальные корпуса, в октябре все 
основные работы завершатся, 
останется благоустройство терри-
тории – укладка плитки, посадка 
растений. Это не помешает при-
гласить на Новый год первых от-
дыхающих – взрослых, а первый 

специализированный детский 
заезд ожидается в мае.

Если раньше в лагере время 
проводили только дети и только 
летом, то теперь он будет кругло-
годичным. В каникулы съедутся 
школьники, в другое время – все 
желающие. Одновременно здесь 
могут разместиться 140 человек. 
Попасть в этот лагерь может жи-
тель любого региона России.

– Работы ведутся на средства 
областного и местного бюджетов, 
– прокомментировал заместитель 
председателя Законодательного 
собрания Ростовской области – 
председатель комитета по аграр-
ной политике Вячеслав Василен-
ко. – Общая сумма контракта – 
более 144 млн рублей. Подрядчик 
выполняет свои обязательства и 
все сдает в срок.

Этому лагерю почти 100 лет. 
Как рассказал его директор 
Александр Деревянко, первые 

Настроенье каково? Во!

Каждой лесополосе 
найдут хозяина

   АПК

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Комитет по аграрной по-
литике Законодательно-
го собрания Ростовской 

области выступил инициато-
ром проведения круглого стола 
по проблемам фитомелиорации 
и агролесомелиорации на севе-
ре региона.

Встреча состоялась в Каша-
рах. К разговору были пригла-
шены представители Госдумы 
РФ, муниципалитетов, научных 
учреждений Ростовской области, 
местного агробизнеса.

Как отметил заместитель пред-
седателя Законодательного собра-
ния Ростовской области – пред-
седатель комитета по аграрной 
политике Вячеслав Василенко, 
это продолжение разговора, нача-
того полгода назад в Целинском 
районе. В марте 2024 года вступа-
ют в силу новые изменения в фе-
деральном законе о мелиорации 
земель, и необходимо привести в 
соответствие с ним региональные 
нормативные акты.

Если стратегия – в законотвор-
честве и налаживании связей 
с наукой, как это и было при 
закладке лесополос в прошлом 
веке, то тактика – в поиске хозяи-
на для каждой лесополосы. Дере-
вьями никто не занимался 40 лет, 
они гибли, вырубались или росли 
как попало.

Защититься от бурь
Механизм передачи лесных 

полос в хозяйские руки следую-
щий: собственнику земельного 
участка деревья передаются в 
аренду на 49 лет, арендатору 
участка – на срок аренды.

Термин «агролесомелиора-
ция» не случайно фигурирует в 
новом законе. Деревья сажаются 

и сохраняются ради влияния на 
климат, насколько это в силах 
человека, и ради успешного ве-
дения сельского хозяйства.

– У нас есть разные поля – 
окруженные и не окруженные 
лесополосами, –  заметил Нико-
лай Гончаров, депутат Госдумы 
РФ и директор ГК «Светлый». 
– На участках, защищенных 
деревьями, урожай стабильно 
высокий.

– Помните пыльные бури в 
2020 году? – продолжил Вяче-
слав Василенко. – В лесополо-
сах был слой чернозема в метр, 
сдутый ветром. Пыльные бури 
неизбежны, но можно сохранить 
плодородный слой почвы, если 
окружать участки деревьями. 
В Ростовской области немало 
больших территорий, не защи-
щенных лесополосами.

Компенсировать расходы
Пока лесополосы оставались 

без государственного внимания, 
некоторые сельхозтоваропроиз-
водители сами создавали лесные 
преграды на пути ветров. Чтобы 
поощрить их и привлечь новых 
энтузиастов, государство обеща-
ет субсидировать расходы. Прав-
да, компенсацию получит только 
тот хозяин, чья лесополоса стоит 

на кадастровом учете. Сейчас в 
областную базу внесено около 
30 тысяч гектаров насаждений, 
нужно описать еще примерно 
100 тысяч.

Пока размер бюджетной помо-
щи составляет 10%, но законода-
тели хотят внести предложение 
о компенсации 90% расходов.

Если же селянин, взявший 
опеку над деревьями, ничего не 
будет делать, его привлекут к 
административной ответствен-
ности. Пока карательных мер в 
законах нет.

По мнению Николая Гончаро-
ва, нужно расширять стимули-
рующий пакет, а не штрафной. 
По словам председателя СПК 
«Киевский» Николая Когтева, 
надо дать аграрию свободу рабо-
тать по своему графику. Лесо-
полосами удобнее заниматься 
осенью, когда урожай собран.

Советоваться с учёными
Заместитель министра сель-

ского хозяйства Ростовской 
области Дмитрий Репка сказал, 
что неухоженные лесополосы не 
только несут вред сельскому хо-
зяйству, но и создают опасности 
на дорогах. Аварийные деревья 
неоднократно падали на трассы 
в Кагальницком, Октябрьском, 
Песчанокопском районах.

Глава Кашарского района Иван 
Фалынсков добавил, что если 
на востоке Ростовской области 
проблема в плохом росте де-
ревьев, то в Кашарах озадачены 
увеличением ширины лесополос. 
Акация разрослась вдвое-втрое 
и захватила часть пашни. Поля 
станут больше, если убрать лиш-
нюю поросль.

Есть даже специальный ком-
байн, которые выкорчевывает 
и подрезает деревья. Два года 
назад он стоил 35 млн рублей, не 
каждому по карману. Возможно, 
фермеры будут договариваться 
об аренде такой техники.
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  Деревянные домики в лагере теперь меняют на современные спальные корпуса круглогодичного 
пребывания

факт

Все деревья, подчеркнули ди-
ректор областного центра 
агрохимслужбы Ольга Наза-
ренко и директор Ботаниче-
ского сада ЮФУ Татьяна Вар-
дуни, должны выбираться на 
научной основе. Раньше вы-
бирались только подходя-
щие для каждой зоны породы 
– дубы, сосны, акации. Нуж-
но сажать то, что рекомендуют 
ученые, а не то, что просто хо-
чет фермер.

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

«Молот» продолжает публикацию актуальных ново-
стей, произошедших в стране. Речь идет о внешней 
и внутренней политике России.

О «стоимости» жизни украинцев
 Американский сенатор Мик Ромни проговорил-

ся: армия США не несет потерь в живой силе, при 
этом американский военно-промышленный ком-
плекс исправно получает новые заказы. Как заявил 
Ромни, эти траты являются «лучшим вложением 
в оборону США за всю их историю».

Перед этим президент Польши Анджей Дуда публич-
но высказал аналогичную мысль: «стоимость» жизни 
украинских солдат, которые гибнут на поле боя, значи-
тельно ниже американских военных, которым придет-
ся вступить в бой, если сейчас не удастся остановить 
«российский империализм». Западные политики ничуть 
не скрывают своего стремления максимально затянуть 
конфликт на Украине. Они открыто критикуют ВСУ за 
то, что те тратят слишком много снарядов, используют 
слишком много беспилотников вместо того, чтобы жерт-
вовать еще большим количеством солдат. Президент 
Украины Владимир Зеленский безропотно исполняет 
приказы об уничтожении собственного народа, а кура-
торы киевского режима настраивают его на продолже-
ние бессмысленного противостояния в 2024 году и даже 
дольше. В буквальном смысле «до последнего украинца». 

О потере памяти
 26 августа исполнилось 80 лет со дня начала Чер-

ниговско-Полтавской наступательной операции. 
Восемь десятков лет назад бойцы Красной армии 
освобождали территорию Украины от нацистских 
палачей, уничтоживших миллионы мирных жите-
лей. После себя гитлеровцы оставляли только руи-
ны, целенаправленно прибегая к тактике «выжжен-
ной земли». 

Потеря исторической памяти приводит народы к 
великим трагедиям. Нынешние украинские «элиты» 
забыли уроки прошлого и то, что советская власть 
многие годы восстанавливала УССР после оккупа-
ции, вливая в нее огромные ресурсы. Заигрывание с 
нацистской идеологией привело к тому, что Украина 
оказалась под контролем идеологических наследни-
ков гитлеровцев. Мировая история знает множество 
примеров того, как подобная «забывчивость» приводи-
ла целые страны к катастрофе. Так, Польша несколько 
раз – в XVIII и XX веках – пропадала с карты Европы 
из-за недальновидной и агрессивной политики соб-
ственных «элит». Подобная участь сегодня грозит и 
«незалэжной»: принадлежность ее западных террито-
рий уже неоднократно ставили под вопрос политики 
Польши и Венгрии.

О культуре без границ
 Всероссийская акция «Ночь кино» прошла 

на тысячах площадок по всей стране. Она приуро-
чена ко Дню российского кино, который отмечается 
27 августа. Наряду с ведущими отечественными 
картинами представлены и иностранные произве-
дения кинематографа. 

Программа акции «Ночь кино» началась с бесплат-
ных показов трех самых кассовых отечественных 
картин 2023 года. Это фильмы «Чебурашка» Дмитрия 
Дьяченко, «Вызов» Клима Шипенко и «Праведник» 
Сергея Урсуляка. Долгие годы в общественном созна-
нии закладывалась подрывная идея о том, что оте-
чественное кино не может конкурировать с западной 
продукцией ни в сфере режиссуры, ни в сфере эф-
фектов и графики. Это сказывалось на посещаемости 
российских картин и, следовательно, развитии всей 
индустрии. Переломное время показало, что это не 
так. На стриминговых платформах появляются новые 
российские фильмы и сериалы, которые по качеству 
актерской игры и режиссуры ничуть не уступают за-
падным фильмам, а по интересу сюжетов значительно 
их превосходят. У нас появилась целая плеяда звезд 
кинематографа.

Россия выступает за открытость в распростране-
нии произведений мировой культуры. Мы не стара-
емся «отменять» или запрещать чужие произведения 
и стремимся к благотворному культурному обмену и 
взаимодействию. Благодаря акции российские зрители 
увидели новые картины из Доминиканы, Панамы, Перу, 
Мексики, Аргентины, Венесуэлы и других стран.

О стратегических семенах
 В России возрождается собственное производство 

семян сельхозкультур – от этого напрямую зависит 
продовольственная безопасность страны. Ведущий 
агропромышленный холдинг полного цикла в Рос-
сии открыл в деревне Ворошнево Курской области 
селекционный центр по производству семян сель-
хозкультур мощностью 27,4 тыс. т в год. 

Комплекс специализируется на подработке и 
протравливании семенного материала зерновых, зер-
нобобовых культур и многолетних трав. В качестве 
сырьевой базы выступают семена пшеницы, ячменя, 
сои, кукурузы, подсолнечника, рапса, райграса, овся-
ницы, клевера и люцерны. Ожидается, что центр вый-
дет на полную загрузку уже в 2023 году. Инвестиции 
в строительство центра составили 847 млн рублей. 
Автоматизированное оборудование делает пред-
приятие самым современным в России и гарантирует 
высочайший уровень очистки семян (более 99%), а 
значит, и урожайности культур и качества конечной 
продукции. Центр открывает широкие возможности 
для импортозамещения посадочного материала и 
позволит не только полностью закрыть потребности 
компаний в семенах, но и предложить рынку каче-
ственный семенной материал новейших сортов оте-
чественной селекции.

Напомним, что в этом году донские аграрии собра-
ли более 15,4 млн т ранних зерновых, вновь побив 
рекорд России по урожаю зерновых. Более 80% зерна 
– третьего и четвертого класса, высшей экспортной 
категории. Средняя урожайность по области –  
44,4 ц/га, что на 5,2% выше прошлогодней.

Движение вверх
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Созидатели будущего
   ГОД ПЕДАГОГА  

И НАСТАВНИКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Очередная августовская педа-
гогическая конференция была 
посвящена опыту, инновациям 
и перспективам донского образо-
вания.

Для обсуждения заявленных тем 
в конгресс-холле ДГТУ собрались 
1200 педагогических работников 
Дона. Поздравил учителей с на-
ступающим новым учебным го-
дом губернатор области Василий 
Голубев, назвав педагогов созида-
телями будущего.

Глава региона сообщил о том, что 
на капитальный ремонт донских 
школ выделено более 4 млрд руб-
лей, а на их оснащение – 1,5 млрд. 
Благодаря нацпроектам «Образова-
ние» и «Демография» в этом году 
будут открыты семь «IT-кубов» и 
67 «Точек роста». Ключевую фи-
гуру школы – учителя продолжит 
поддерживать проект «Земский 
учитель», кроме того, расширит 
свои границы «Ипотека для от-
личников». Институт наставниче-
ства будет развиваться. Донские 
законодатели работают сейчас над 

законопроектом, посвященным мо-
лодым специалистам.

Председатель донского Заксобра-
ния Александр Ищенко напомнил 
собравшимся, что за пять лет объем 
ремонтов и строительства школ в 
области вырос в два раза. После 
его слов «Учителя освобождены 
от бюрократической нагрузки» в 
зале поднялся шум, на что Алек-
сандр Валентинович прореагиро-
вал мгновенно: «Понятно, где мы 
недоработали», и пообещал, что 
депутаты усилят контроль в муни-
ципалитетах на этом направлении.

Минист р п росвещени я РФ 
Сергей Кравцов в видеопривет-
ствии конференции отметил, что 
благодаря акции «Спасибо учи-
телю!» было отправлено более 
500 тысяч открыток со словами 
благодарности педагогам. О повы-
шении популярности профессии 
свидетельствует и тот факт, что на 
обучение педагогическим специ-
альностям абитуриентами в этом 
году были поданы более 350 тысяч 
заявлений.

– Ростовская область всегда 
сильна своими инициативами, в 
том числе в сфере образования, 
– заявила сенатор от Ростовской 
области Ирина Рукавишникова и 
рассказала о последних двух таких 
инициативах.

Предложено распространить 
проект «Земский учитель» на тех 
выпускников вузов, которые воз-
вращаются на свою малую родину. 
А во второй речь идет о проведении 
в школах Недели документального 
кино, посвященного событиям на 
Донбассе, – и эта инициатива уже 
получила одобрение в Министер-
стве просвещения РФ.

И. о. министра общего и профес-
сионального образования Ростов-
ской области Тамара Шевченко 
подчеркнула, говоря о снижении 
бюрократической нагрузки на 
учителей, что утвержден перечень 
документов, которыми должны за-
ниматься учителя, и контроль за его 
соблюдением будет продолжен. По 
словам и. о. министра, для учителей 

утверждены две новые квалифика-
ционные категории – учитель-ме-
тодист и учитель-наставник. В 
этом учебном году появится новый 
учебник по истории, в котором со-
бытия в России синхронизированы 
с событиями мировой истории. До 
2025-го новые учебники появятся 
по всем предметам.

Из других инноваций – появ-
ление социальных сертификатов 
и целевой системы допобразова-
ния. В «Разговорах о важном» в 
2023-м обязателен краеведческий 
компонент, а в 6–11-х классах – 
профориентационные уроки. Ком-
пании, помогающие учреждениям 
среднего профобразования, смогут 
воспользоваться инвестиционным 
налоговым вычетом.

Учиться быть казаком

Уж в город невтерпёж

   ОБРАЗОВАНИЕ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

После реконструкции Мариинская 
женская казачья гимназия в Бело-
калитвинском районе сможет при-
нять 250 воспитанниц. Об этом 
сообщили на августовской педа-
гогической конференции работни-
ков казачьего кадетского образо-
вания, которая прошла в донской 
столице.

Сегодня на территории Ростов-
ской области действует целостная 
система казачьего образования. 
Более 115 тысяч ребят обучаются 
в 657 школах со статусом «каза-
чья». Имеются девять казачьих 
кадетских учебных заведений, но 
Мариинская гимназия в поселке 

   Б ЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Важно, чтобы в области не только 
появлялись территории, которые 
с полным правом можно было на-
зывать комфортной средой оби-
тания, не менее важная зада-
ча – сохранять их в таком виде. 
Это и многое другое обсудили 
участники экспертной площад-
ки, прошедшей в Волгодонске. 
Вел дискуссию губернатор Рос-
товской области Василий Голубев.

Плюс «Молодёжный» 
и набережная

Рабочая поездка главы региона 
в город атомщиков началась с 
осмотра объектов. Глядя на пу-
стынное пространство, которое 
«разбавляли» тоненькие моло-
дые деревья, даже не верилось, 
что скоро здесь появится фонтан, 
будут проложены прогулочные 
дорожки, уложенные плиткой, 
скамейки, будут высажены ку-
старники. Впрочем, дорожки уже 
начали прокладывать – на терри-
тории 3,5 га. Обустройство буду-
щего парка, получившего назва-
ние «Молодежный», идет за счет 
госпрограммы «Формирование 
комфортной городской среды», 
и в будущем он займет площадь 
16 га, став одним из самых боль-
ших парков области.

Концепция благоустройства 
городской набережной возле 
района В-9 предусматривает не 
только пешеходную зону, но и бе-
регоукрепление и строительство 
ливневок. Этот новый и весьма 
перспективный микрорайон смо-
жет стать одним из самых при-

Шолоховском – уникальное за-
ведение. Там обучаются только 
девочки. До недавней поры – 100 
воспитанниц. После проведе-
ния реконструкции, на которую 
распоря жением г убернатора 
Василия Голубева  выделено 
более 1,1 млрд рублей, гимназия 
примет в своих стенах 250 юных 
казачек. Будут построены новый 
жилой корпус, спорткомплекс, 
расширены имеющиеся помеще-
ния. Реконструкция завершится 
в декабре 2024 года.

Большая реконструкция ожи-
дает также Донской Императора 
Александра III казачий кадетский 
корпус в Новочеркасске, сообщил 
заместитель губернатора, атаман 
«Всевеликого войска Донского» 
Сергей Бодряков. В этом году 
готовится проектно-сметная доку-
ментация, в следующем начнется 

влекательных в городе, уверен 
Василий Голубев. Он посовето-
вал комплексно подходить к ос-
воению территорий парка и набе-
режной, предложив одновременно 
заниматься благоустройством и, к 
примеру, подъездными дорогами.

Проект благоустройства пеше-
ходного бульвара вдоль сквера 
«Дружба» стал победителем VIII 
Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды для малых горо-
дов, город получил федеральный 
грант в размере 100 млн рублей. В 
2024 и 2025 годах работы пройдут 
на площади 1,7 га, где появятся 
места отдыха и велосипедные 
дорожки, освещение, скамейки, 
отремонтируют фонтан.

реконструкция. В проекте не толь-
ко капремонт, но и возведение но-
вых зданий. Сейчас там учатся 220 
кадет, количество учебных мест 
возрастет как минимум вдвое.

Войсковой атаман вынес пред-
ложение: закрепить за каждым 
учебным заведением со статусом 
«казачье» специального настав-
ника. Член войскового казачьего 
общества, одетый в форму, будет 
присутствовать в учебном заведе-
нии, когда там проходят занятия, 
чтобы подавать личный пример 
достойного поведения, а при не-
обходимости решать конфликтные 
ситуации.

В этом году в Москве проходил 
всероссийский конкурс на лучший 
казачий класс. Победителями и 
призерами стали пять донских 
учебных заведений. Хорошим 
опытом они обмениваются с сосе-

Дворы, контейнеры  
для ТБО –  
всё требует внимания

При работе над областным 
бюджетом на будущий год и 
ближайшую трехлетку необхо-
димо заложить в него средства на 
приведение в порядок дворовых 
территорий, площадок для сбора 
ТБО, заявил глава региона в нача-
ле дискуссии. Также необходимо 
запланировать работы по содер-
жанию уже благоустроенных 
территорий.

Средства областного бюджета 
софинансируют работающие на 
Дону федеральные программы – 
«Формирование комфортной го-
родской среды» и «Комплексное 
развитие сельских территорий». 

дями: в казачьих корпусах Ростов-
ской области сейчас обучаются 29 
кадет из ЛНР. Ростовские педагоги 
преподают в казачьей гимназии 
в Алчевске (ЛНР), оттуда тоже 
приезжают учителя – набираться 
опыта на Дону.

– В основе системы казачьего 
образования лежит стремление 
к личностной самореализации 
через широкий пласт культуры 
казачества, сформированной на 
идеях державности, патриотизма, 
православия, беззаветного слу-
жения Отечеству. Согласно ста-
тистическим данным, более 95% 
выпускников казачьих кадетских 
корпусов продолжают свое обра-
зование в престижных вузах стра-
ны. И более половины связывают 
дальнейшую жизнь со службой в 
силовых структурах России, – от-
метил Сергей Бодряков.

Жители Дона принимают актив-
ное участие и в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе!», внося 
свой вклад в реализацию проек-
тов благоустройства.

В ходе дискуссии на эксперт-
ной площадке предложены но-
вые механизмы взаимодействия 
с исполнителями работ в сфере 
благоустройства.

Председатель совета директо-
ров «Распределенной генерации» 
Сергей Ковалев предложил фи-
нансово поддержать муниципа-
литеты в работе по содержанию 
благоустроенных территорий. Он 
считает, что региональный опе-
ратор должен следить за чисто-
той территорий у контейнерных 
площадок.

Коммерческий директор ком-
пании «Флагман» Максим Ге-
лас считает, что надо продлить 
программу по благоустройству 
дворовых территорий, которая 
стартовала в этом году.

Гендиректор ГК «Чистый го-
род» Элла Кузьмина предложила 
помощь регионального оператора 
в создании муниципальной про-
граммы по оборудованию типо-
вых контейнерных площадок.

Ру ководитель Северо-Кав -
казского логистического пред-
приятия Виктор Халын уверен 
в необходимости привести ре-
гиональное законодательство в 
отношении бездомных животных 
в соответствие с федеральным.

– При создании комфортного 
пространства для жизни людей 
необходимо использовать имею-
щиеся наработки. Все вместе это 
позволит сделать наши террито-
рии такими, откуда не захочется 
уезжать, – подвел итог обсужде-
нию Василий Голубев.

Завлечь на Дон 
«белые халаты»

Безопасность 
и развитие

   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Профильное высшее медобразо-
вание сейчас получают 511 дон-
ских целевиков, а еще 2140 бу-
дущих медиков учатся в учили-
щах и колледжах.

Эти данные прозвучали на рас-
ширенном заседании облправи-
тельства под председательством 
главы региона Василия Голубева 
при обсуждении вопроса о до-
ступности и качестве медпомощи 
на Дону.

Понятно, что одно из слагаемых 
здравоохранения, отвечающего 
реалиям XXI столетия, – это на-
личие инфраструктуры.

– В области реализуется ком-
плекс мероприятий по прове-
дению капремонтов объектов 
здравоохранения, приобретению 
и установке модульных зданий 
различной конфигурации, осу-
ществляется закупка санитарно-
го автотранспорта и автомоби-
лей скорой медпомощи, ведется 
строительство новых объектов 
здравоохранения. В прошедшем 
году нам удалось закупить бо-
лее 100 автомобилей, установить 
свыше 20 модульных зданий и 
выполнить работы более чем по 
40 объектам здравоохранения, 
– сообщил глава регионального 
минздрава Юрий Кобзев.

В этом году на Дону строят и 
реконструируют четыре объекта 
здравоохранения, капитально ре-
монтируют 53. До конца 2023-го 
сеть медучреждений пополнят 
на 13 модульных сооружений. 
Немыслима качественная медпо-
мощь и без специализированных 
учреждений – тех же сосудистых 
и онкоцентров. В частности, для 

лечения онкопатологий в регионе 
действует областной онкодис-
пансер с четырьмя филиалами, а 
также 12 центров амбулаторной 
онкопомощи.

– В центрах амбулаторной он-
кологической помощи в 2022 году 
прошли лечение более 43 тысяч 
человек, за семь месяцев этого 
года – свыше 28 тысяч, – проин-
формировал Юрий Кобзев.

В 2022-м два региональных 
сосудистых центра открыли в 
Сальском районе и в Каменске, 
в январе этого года первичное 
сосудистое отделение заработа-
ло в ЦРБ Аксайского района. До 
конца года, по словам министра, 
запланировано открыть еще один 
региональный сосудистый центр 
в Шахтах, на базе больницы ско-
рой медпомощи. Оборудование 
уже закуплено и доставлено, идет 
подготовка помещений.

Но отдельно глава региона оста-
новился на кадровой обеспечен-
ности. Сейчас высшее медобра-
зование получают 511 донских 
целевиков и 2140 человек учатся 
в медицинских училищах и кол-
леджах.

– Мы активно поработали для 
увеличения количества бюджет-
ных целевых мест в медунивер-
ситете. Все эти ребята приехали 
из разных территорий области. 
Но надо отслеживать их судьбу, 
учебу. И нужно создать условия, 
чтобы они возвращались и оста-
вались работать, – потребовал, 
обращаясь к главам администра-
ций городов и районов, Василий 
Голубев.

Кроме того, губернатор акцен-
тировал внимание на недопусти-
мости сбоев в работе цифровых 
медсервисов, позволяющих, в 
частности, людям из отдаленных 
хуторов и поселков записываться 
на прием в онлайн-формате.

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В Ростовском государственном университете путей сообщения 
прошло торжественное мероприятие, приуроченное к  20-летию 
со дня создания Северо-Кавказского филиала федерального го-
сударственного унитарного предприятия «Управление ведом-
ственной охраны Министерства транспорта РФ» (ФГУП «УВО 
Минтранса России»).

В его полномочия входят защита и охрана объектов транс-
портной инфраструктуры, пресечение актов незаконного вмеша-
тельства, обеспечение транспортной безопасности Северо-Кав-
казского и частично Южного федеральных округов. Работники 
предприятия несут службу в 13 субъектах страны.

Осуществляется охрана автомобильных дорог, мостов, аэро-
портов, грузовых терминалов, портов, других объектов стацио-
нарными и подвижными постами, обеспечивается пропускной 
и внутриобъектовый режимы. Работники государственного 
предприятия имеют разрешение на использование огнестрель-
ного оружия.

Например, в Ростове ведомственная охрана Минтранса обес-
печивает безопасность ключевых мостов: Ворошиловского, Те-
мерницкого и на улице Малиновского. Аэропорты Магас, Вол-
гоград и другие – также в сфере ответственности ФГУП. Кроме 
того, предприятие занимается проектированием, монтажом, 
техническим обслуживанием и ремонтом элементов систем про-
тивопожарной безопасности, образовательной деятельностью.

– В Ростовской области ох-
раняются объекты и мосты как 
федерального значения, так 
и регионального, например, 
подчиненные министерству 
транспорта Ростовской обла-
сти. Осуществляется охрана и 
портов в Ростове, Таганроге, 
Азове – всех объектов, за ис-
ключением железнодорожного 
транспорта. Также обеспечива-
ем безопасность авиационных 
объектов, – отметил директор 
Северо-Кавказского филиала 
ФГУП «УВО Минтранса России» Алексей Крошнев. – В 2005 
году в наш филиал вошла территория Северо-Кавказского 
федерального округа. В настоящий момент филиал работает в 
13 субъектах РФ.

Во время праздничного вечера были награждены отличившие-
ся сотрудники предприятия.

– За 20 лет мы создали правовую базу, получили лицензии для 
всех видов нашей деятельности. Филиал развивался все 20 лет: 
мы создавали новые рабочие места, повышалась заработная пла-
та. Сейчас в зале присутствуют сотрудники, которые прорабо-
тали здесь более 17 лет. Особенно приятно, что наши ветераны 
не теряют связь с нами. Они являются наставниками молодежи, 
– обратился к гостям советник директора Северо-Кавказского 
филиала ФГУП «УВО Минтранса России» Николай Череватый.

В путь по новой дороге
Донской регион в этом году дополнительно получит на ремонт дорог 615 млн рублей. Объясняется это тем, 
что по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в регионы РФ направят казначейские кредиты на опе-
режающее финансирование крупных проектов. Как конкретизировал руководитель Федерального дорожного 
агентства Роман Новиков, в 2023-м 70 субъектов РФ получат совокупно 120,5 млрд рублей, это ускорит  
дорожные работы.
Поступающие на Дон деньги пустят на приведение в нормативное состояние девяти объектов в Куйбышев-
ском, Неклиновском, Миллеровском и Мясниковском районах. В частности, преобразят трассу Самбек – 
Матвеев Курган – Куйбышево – Снежное (до границы с ДНР), а также четыре участка от этой транспортной 
артерии к селам Новиковка, Лысогорка и Каршенно-Анненка. Приведут в порядок и еще несколько участков 
автодорог.
– Благодаря казначейским кредитам мы имеем возможность уже сейчас получить необходимые средства 
на реализацию важных дорожных объектов и приступить к работам в этом году, – констатировал замгуберна-
тора – министр транспорта Владимир Окунев.
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   Почетное звание «Трудовая династия Дона» присвоено учительской 
династии Рыбалкиных, чей общий трудовой стаж составляет 156 лет

   Глава региона осмотрел будущий сквер возле парка «Дружба»
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Министр транспорта России 
Виталий Савельев отметил, 
что ФГУП «УВО Минтранса 
России» выполняет страте-
гические задачи по обеспе-
чению безопасности свыше 
1000 объектов транспортно-
го комплекса всей страны.



новости

с Еленой
Бондаренко

Молоко будете?
В России на 3,2% вырос объем реализа-
ции молока в сельхозорганизациях, сооб-
щили в Минсельхозе РФ.
– Средний надой молока от одной коро-
вы за сутки составил 21,1 кг, что на 0,7 кг 
больше, чем годом ранее, – уточнили 
в аграрном ведомстве страны.
В Ростовской области производство мо-
лока составило 634,7 тыс. т, подсчитали 
в Ростовстате, изучив данные за январь – 
июль текущего года. Это на 0,4% больше, 
чем за аналогичный период 2022-го.

Пассажиры ставят на карту
С начала года пассажиры Северо-Кавказской же-
лезной дороги приобрели более 1,1 млн билетов 
на поезда дальнего следования, оплатив их по-
купку банковскими картами.
По данным пресс-службы СКЖД, это на 16% боль-
ше, чем годом ранее.
– Из общего количества билетов, оформленных 
на поезда дальнего следования в билетных кас-
сах, с оплатой по банковской карте приобретено 
43% проездных документов, – подчеркнули же-
лезнодорожники.

ЭКОНОМИКА
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Кекс по карману

«Галя, у нас подмена»

аналитики, в годовом вы-
ражении ценник менялся 
медленно. Во многом это 
произошло из-за повыше-
ния стоимости импортной 
продукции на фоне ослабле-
ния рубля. Тенденция ска-
залась и на других товарах.

– В сегменте непродоволь-
ственных товаров замедли-
лось годовое снижение цен 
на импортную бытовую 
технику, в частности на 
стиральные машины, холо-
дильники, микроволновые 
печи и телевизоры. К этому 
привели ослабление рубля 
и увеличение потребитель-
ской активности, – уточнила 
управляющий отделением 
Банка России по Ростовской 
области Наталья Леонтьева.

В то же время в магазинах 
стало больше косметики, 
одежды и белья, а годовой 
рост цен на них замедлился. 
Производство отдельных 
товаров этих групп в стране 
выросло.

подсолнечным. Именно по-
этому мы в первую очередь 
определяем жирнокислот-
ный состав, – объяснили 
эксперты.

Помогает в этом газовый 
хроматограф с пламенно- 
ионизационным детектором 
с предварительной пробо-
подготовкой. В нем проис-
ходят разделение и иден-
тификация жирных кислот. 
Также в лабораториях опре-
деляют показатели качества 
и безопасности.

С начала года специалис-
ты исследовали жирнокис-
лотный состав 465,4 тыс. т 
экспортных партий рас-
тительных масел на соот-
ветствие международным 
требованиям. Как стало 
известно «Молоту», в ла-
бораториях оценивали не-
рафинированное подсол-
нечное и рапсовое масла. 
Фальсификата среди них не 
обнаружено.

   ЦЕНЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В июле инфляция на Дону 
оказалась ниже (4,3%), чем 
в Южном федеральном 
округе (4,6%). «Молот» вы-
яснил, что происходило 
с ценами.

Ослабление рубля, конеч-
но, не прошло бесследно, 
однако на прилавках мага-
зинов появились продукты 
с новой низкой стоимостью. 
Так, на 19,7 рубля стали де-
шевле кондитерские изде-
лия. По данным аналитиков 
Банка России, ценник изме-
нился, потому что сахар и 
мука стали дешевле, чем год 
назад. На стоимость рулетов 
и кексов повлиял и тот факт, 
что фабрики нарастили вы-
пуск кондитерских изделий.

   ПРОВЕРКИ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Почти 100 экспортных пар-
тий растительного масла 
исследовали специалисты 
ростовского филиала Цен-
тра оценки качества зерна 
и вынесли вердикт, что все 
они соответствуют между-
народным стандартам.

– Не секрет, что есть не-
добросовестные производи-
тели, которые могут в погоне 
за прибылью попытаться, на-
пример, увеличить прибыль 
путем подмены одного вида 
масла другим, менее цен-
ным, – отметили эксперты.

Чаще всего фальсифика-
ции подвергаются оливко-
вое и кукурузное масла как 
наиболее дорогие и пользу-
ющиеся популярностью у 
потребителей.

– Как правило, эти масла 
целиком либо частично за-
меняются более дешевыми 
рафинированными масла-
ми – соевым, рапсовым, 

новы. Династий, занимающихся 
коммерческой деятельностью на 
Дону, достаточно много и в наши 
дни, – подчеркнула вице-прези-
дент ТПП Ростовской области 
Светлана Абдулазизова.

По словам главы Ростовстата 
Марины Самойловой, статистиче-
ское наблюдение за деятельностью 
семейных компаний не ведется, так 
как на законодательном уровне нет 
понятия «семейный бизнес».

– Анализируя результаты по-
следнего сплошного наблюдения за 
деятельностью субъектов малого и 
среднего бизнеса, важно отметить, 
что выручка ИП – семейных ком-
паний в 1,6 раза больше, а инвес-
тируют они в свой бизнес в 2,6 раза 
больше, чем обычные ИП, – уточ-
нила Марина Самойлова.

Среди лидеров по объему вы-
ручки – «семейные» ИП, зани-
мающиеся сельскохозяйственной 
деятельностью. Они же отличались 
и наибольшей инвестиционной ак-
тивностью.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Из-за отсутствия в России закона 
о семейном предпринимательстве 
компании сталкиваются со слож-
ностями. Одна из них – присталь-
ное внимание налоговых органов.

Четверть всех предприятий, 
которым Федеральная налоговая 
служба вменила дробление биз-
неса, – это семейные компании, 
заявил юрист Виталий Медко в 
Торгово-промышленной палате 
Ростовской области, где обсудили 
необходимость принятия зако-
нодательных мер для поддержки 
семейных предприятий.

– Как правило, 80% споров в суде 
заканчиваются доначислениями 
налогов и другими санкциями. 
Многие компании после этого 
закрываются. Примером может 
служить исчезновение одной пи-

воварни и сети спортбаров в Рос-
тове-на-Дону, – отметил Виталий 
Медко.

Учредитель семейной компании 
Николай Мирошниченко рассказал 
о проверках длиною в три года.

– Это не обычные ООО или ИП, 
на них не должны распростра-
няться правила, которые, по идее, 
призваны повышать прозрачность 
бизнеса. Родственные связи и так 
предполагаются в семейном бизне-
се. Важно уловить эту особенность 
и отразить ее в российском законо-
дательстве, – уверен председатель 
комитета донского парламента по 
экономической политике Игорь 
Бураков.

Торгово-промышленная палата 
РФ в очередной раз инициировала 
принятие федерального закона, 
в котором определят, какие ком-
пании можно считать семейным 
бизнесом.

– Мы рассчитываем, что в ко-
нечном итоге он будет принят. Но 
если федеральный закон задает 
основной вектор, то региональ-
ное законодательство определяет 
нюансы его практического при-
менения. Принятие региональ-
ных законов даст возможность 
местным семейным компаниям 
получать дополнительные меры 
поддержки. Это чрезвычайно 
актуально для Ростовской обла-
сти. Мы помним исторические 
примеры таких семей, как Па-
рамоновы, Максимовы, Селива-

Ячейка бизнеса

На всё готовое

   На ростовском колбасном заводе говядина практически не используется

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
bondarenko@molotro.ru, фото автора

На ростовском колбасном 
заводе из рецептуры вы-
водят говядину, заменяя 

ее мясом курицы и свининой. 
Это тренд рынка, заявил испол-
нительный директор предприя-
тия Александр Ремета.

Под градусом
На ростовском колбасном заво-

де рабочая смена начинается не 
только у производителей, но и у 
дегустаторов. В этой должности 
трудятся 15 человек, прошедших 
специальное обучение.

– Каждое утро они дегустиру-
ют ключевые позиции нашего 
ассортимента. В течение года 
каждый дегустатор съедает око-
ло 100 кг продукции, – сообщил 
журналистам Александр Ремета 
во время экскурсии по цехам, где 
температура постоянно поддер-
живается на уровне 2–4 °C.

Контроль качества ведется и в 
процессе производства. Внедрен-
ная автоматизированная система 
учета позволяет определить время, 
место, оборудование и даже опера-
тора, который выпустил продукт.

– Тотальному контролю под-
вергается мясосырье. Его ис-
следуют ветеринары в нашей 
лаборатории, которая постоянно 
пополняется новыми видами 
оборудования. Обязательную 
проверку проводят специалисты 
Россельхознадзора, – подчеркнул 
Александр Ремета.

Забыли про Европу
В собственном свинокомплексе 

в поселке Суходольск Азовского 
района находится около 80 тысяч 
голов. Это поголовье обеспечивает 
мясные лавки на 100%, а произ-
водство – на 85%. Крупные куски 
свинины сразу отправляются на 
продажу, все остальное – на про-
изводство.

– 10–15 лет назад индюшиный 
фарш покупали во Франции, мясо 
курицы – в странах Европы, а го-
вядину – в Аргентине, Бразилии, 
Уругвае и Португалии. На сегод-
няшний день у нас нет ни грамма 
импортного мяса. Работаем только 
с отечественными поставщиками. 
Пищевыми добавками и сырьем 
обеспечены полностью, по многим 
позициям даже есть профицит, – 
уточнил Александр Ремета.

Одних договоров недостаточно, 
производитель вправе проводить 
и аудит своих поставщиков. При 
этом он изучает не только доку-
менты, но и производственные 
процессы.

– Мы можем поставить опре-
деленные задачи по технологиям 
производства мяса, например, по 
определенной влажности, – объ-
яснил Александр Ремета.

Во время экскурсии по про-
изводству возникает логичный 
вопрос: какую колбасу стоит 
покупать?

ГОСТ по вкусу
– Одним нравится вареная 

колбаса, другим – сыровяленая, 
кому-то еще – сосиски. Это дело 
вкуса. Одно могу сказать: поку-
пая продукцию, которая выпу-
скается по ГОСТу, потребитель 
получает преимущества по отно-
шению к товару, произведенному 
по техусловиям, – отметил Алек-
сандр Ремета.

Недавно на заводе, ориенти-
руясь на запросы потребителей, 
желающих готовить дома блюда 
«как в ресторане», выпустили 
новую линейку охлажденных 

полуфабрикатов с добавлением 
крепких алкогольных напитков. 
Однако их содержание в мари-
наде составляет менее 1%, и в 
процессе приготовления алко-
голь выпаривается. Еще один 
тренд рынка – высокий спрос на 
пельмени.

– Во время экскурсии по про-
изводству мы обсуждали очень 
много вопросов, которые могут 
позитивно отразиться на качестве 
продуктов. Прежде всего это сти-
мулирование внедрения новых 
технологий. Также нужно строже 
следовать ГОСТам, выверенным 
требованиям к продуктам пита-
ния, – рассказал журналистам 
глава комитета донского парла-
мента по экономической полити-
ке Игорь Бураков.

Он уверен, что необходимо по-
ощрять донские заводы, которые 
производят продукты питания, 
следуя ГОСТам, а не только тех-
ническим условиям (ТУ).

Приходите 
на новоселье

В Ростовской области более 
3000 семей улучшили жилищ-
ные условия, оформив льгот-
ную сельскую ипотеку со став-
кой 2,75%.

Еще 238 сельских семей, прожи-
вающих в сельских территориях, 
получили социальные выплаты на 
улучшение жилищных условий. 
Об этом сообщил министр сель-
ского хозяйства и продовольствия 
донского региона Константин Ра-
чаловский.

– В этом списке 55 многодетных 
семей, члены которых трудятся на 
предприятиях агропромышленного 
комплекса или в социальной сфере. 
Господдержка предоставлена в раз-
мере 70% от расчетной стоимости 
жилья, – отметил министр.

Напомним, что треть населения 
донского региона проживает в 
сельской местности.

Не просто экспонат
Новый локомотив, созданный 

на Новочеркасском электровозо-
строительном заводе, презенто-
вали в Санкт-Петербурге.

В Северной столице с 24 по 27 
августа провели международный 
железнодорожный салон «Про-
Движение-Экспо-2023». Для меро-
приятия выбрали площадку Музея 
железных дорог России. Однако 
маневровый электровоз постоянно-
го тока не просто экспонат.

–  Это первый локомотив, спо-
собный работать и от контактной 
сети, и от аккумуляторов, то есть 
он будет функционировать на не-
электрифицированных участках 
дороги, – сообщил глава донского 
минпрома Андрей Савельев.

Локомотив более чем на 90% 
создан из отечественных компо-
нентов.

Плюсы 
от металлургов

По итогам семи месяцев в дон-
ской промышленности зафикси-
рован рост на 5,1% к аналогично-
му периоду прошлого года.

Наиболее успешно сработали 
машиностроительный комплекс и 
нефтеперерабатывающая промыш-
ленность, уточняют в Ростовстате. 
Так, в январе – июле производство 
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов возросло в 
два раза, машин, оборудования и 
электронных и оптических изде-
лий – на треть, нефтепродуктов 
– на 30,6%.

– Динамику роста сохранили и 
другие ключевые виды деятельно-
сти. Среди них – пищевая промыш-
ленность (+5,9%) и металлургия 
(+2,7%), – добавили в Ростовстате.

Зарплата, тебя ждут
В июле россиянам выдали 

2,86 млн микрозаймов.
Это на 2,8% меньше, чем в пре-

дыдущем месяце, заявили анали-
тики Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ). На Дону 
выдача займов до зарплаты и вовсе 
просела на 3,3%.

В целом в России оформление та-
ких кредитов сокращается второй 
месяц подряд.

– Во многом это стало следстви-
ем мер регулятора по охлаждению 
микрофинансового рынка. Так, в 
начале года ввели специальные 
лимиты в части долговой нагрузки 
заемщиков, а с 1 июля 2023 года 
снизили максимально возможную 
процентную ставку по микро-
займам, – рассказал директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков.

Учителей по осени 
считают

В Ростовской области вырос 
спрос на преподавателей.

За последний месяц в регионе 
открыли на 15% больше вакансий. 
Самые востребованные – препо-
даватели иностранных языков и 
учителя начальных классов, выяс-
нили аналитики отечественной он-
лайн-платформы по поиску работы 
и сотрудников.

Средняя предлагаемая зарплата 
по стране составляет 45 тыс. руб./
мес. В Москве учителям в сред-
нем платят 74 тысячи, в Сургуте 
– 62,1 тысячи, а в Ростове-на-Дону 
– 41,5 тысячи рублей.

справка

Ростовская область – 
крупнейший производи-
тель и экспортер расти-
тельных масел. Продук-
ция местных произво-
дителей экспортируется 
в Алжир, Египет, Индию, 
Китай, Ливан, Саудов-
скую Аравию, Судан, Ту-
нис и другие страны.

факт

Несмотря на санкции 
экспорт масложировой 
продукции уже на 48% 
превышает прошлогод-
ние данные.

справка

В этом году годовая ин-
фляция составит 5–6,5% 
и будет колебаться 
вблизи 4% в 2024 году 
и в дальнейшем, прогно-
зируют в Банке России, 
ориентируясь на прово-
димую денежно-кредит-
ную политику.

кстати

Благодаря новым ин-
вестпроектам на Дону 
активно развивается 
рыбная отрасль. Так, за 
500 млн рублей в Ка-
менском и Азовском 
районах создадут про-
изводственные мощно-
сти для рыбной фермы. 
На ней будут выращи-
вать рыбу осетровых по-
род и форель. А 900 млн 
рублей инвестируют 
в строительство заво-
да по переработке рыбы 
в Азове.

По данным региональ-
ного минсельхозпрода, на 
Дону увеличены объемы пе-
реработки молока, картофе-
ля, производства свинины, 
хлеба и колбасных изделий.

Дешевле стали и ябло-
ки. Однако, как отмечают 

факт

По итогам последней биз-
нес-переписи, около 5% инди-
видуальных предпринимателей 
Ростовской области, а это 4400 
человек, вели свой бизнес со-
вместно с членами семьи, то 
есть по существу были семей-
ными ИП.

справка

В России 99% фермерской про-
дукции выращено семейными 
компаниями. Также семейный 
бизнес – это 95% частных школ 
и 60% предприятий общепита. 
В этом списке есть и известные 
в нашей стране производители 
косметики и хлеба.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь
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Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
1 сентября, в День знаний, после капремонта откроют среднюю школу № 3. 
Это учебное заведение – одно из старейших в Азове, зданию больше 100 лет. 
Историческому строению вернули его первоначальный вид, оснастили школу 
новыми мебелью и оборудованием.

2. Новочеркасск
Разработки ученых Южно-Российского государственного политехни-
ческого университета (ЮРГПУ) можно было увидеть на недавнем фо-
руме «Армия-2023». Как пояснили в вузе, речь идет о плодах сотруд-
ничества НИИ электромеханики ЮРГПУ и АО «Тайфун» (Калуга). Ка-
лужский завод представил кольцевой электропривод 5 кВт и вентиль-
но-индукторный двигатель. Важные детали этих изделий (электро-
приводы, статоры и роторы) разработали новочеркасские ученые.

3. Новочеркасск
В городе во второй раз проведут бесплатные курсы по военно-меди-
цинской подготовке. Идти они будут в очном формате с 4 по 6 сентяб-
ря на территории новочеркасского политеха. Читать лекции и проводить 
практические занятия будут специалисты ГБСМП Новочеркасска.

4. Новошахтинск
В храме Донской иконы Божией Матери начали претворять в жизнь 
проект «Круг спасения – 2», его цель – под-
держка людей, попавших в трудную ситуацию. 
Авторы начинания столкнулись с тем, что 
людям, обращающимся за помощью, 
приходится ждать на жаре или мо-
розе, пока специалисты ищут им 
временное жилье, решают проб-
лемы с документами, пытают-
ся их трудоустроить. А благода-
ря победе проекта «Круг спасе-
ния – 2» в конкурсе Фонда пре-
зидентских грантов будет при-
обретен жилой модуль, который 
станет временным пристанищем 
для нуждающихся в помощи.

5. Таганрог
В честь 325-летия основания Таган-
рога с 1 по 12 сентября ежедневно будут про-
ходить тематические праздничные мероприятия. Например, на 1 сентяб-
ря запланирован фестиваль «Наши таланты – родному городу» в Примор-
ском парке. 2 сентября станет днем спорта: в городе проведут «зарядку по-таган-
рогски» с известными атлетами, состоятся показательные выступления учащихся 
спортшкол и другие спортивные мероприятия.

6. Азовский район
Новую врачебную амбулаторию планируется открыть в поселке Новомирском 
в начале сентября. Возвести ее удалось на год раньше намеченного срока.

7. Аксайский район
Супруги из поселка Водопадного Ольга и Андрей Чеботаревы уже около 60 
раз отвозили гуманитарную помощь участникам СВО. Год назад они орга-
низовали волонтерское движение «Сила в правде» и начали собирать гум-
грузы для бойцов, а также лично их доставлять. Сейчас в сообществе уже 
около 500 человек, причем в него входят и неравнодушные люди из дру-
гих регионов РФ.

8. Верхнедонской район
В хуторе Песковатская Лопатина идут работы по возведению модульного 
дома культуры. Сейчас техническая готовность объекта – 91%. Согласно кон-
тракту, дедлайн для установки модульной конструкции – 30 октября, одна-
ко подрядчик планирует закончить работы уже в первой половине сентября.

9. Зимовниковский район
В хуторе Верхоломове завершено строительство 6,9 км распределительных 
сетей газоснабжения. В результате техническая возможность подключить го-
лубое топливо появилась у жителей 160 домовладений. Работы профинанси-
ровали из областного бюджета, откуда было выделено более 14,2 млн рублей.

10. Константиновский район
В 2023 году Константиновскому району на покупку жилья для детей-сирот 
из регионального бюджета выделили свыше 22 млн рублей. Семь квар-

тир уже приобретены, а еще три жилых помещения планируется купить 
до конца года. По данным районной 
администрации, квартиры находятся 
в домах 2022–2023 годов постройки.

11. Октябрьский район
В хуторе Ильичевка продолжают 
благоустраивать общественную тер-
риторию. Ее распланировали, сей-
час идут работы по асфальтирова-

нию. В  этом месте должны появить-
ся лавочки, площадки с прорезинен-

ным покрытием, спортивные тренажеры, 
50 светильников, а также смонтируют систе-
му видео наблюдения. Общая стоимость работ 
– около 26 млн рублей.

12. Сальский район
Два детсада планируется открыть в Сальске 

1 сентября – на улице Чернышевского, 133е, 
и на улице Ушакова, 10а. Оба рассчитаны на 80 мест. 

   ПОТРЕБИТЕЛЬ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Необходимость активнее внедрять систему «Честный знак» стала 
одним из лейтмотивов при обсуждении на расширенном заседании 
облправительства вопроса об использовании цифровых технологий 
в нише потребительского рынка.

Говоря о современных реалиях, директор донского департамента 
потребительского рынка Алексей Панкратов особо отметил такой 
тренд, как стремительный рост торговли через интернет.

– За последние три года онлайн-продажи в Ростовской области в со-
поставимой оценке выросли более чем в восемь раз. По оперативным 
данным, за первое полугодие 2023-го через интернет продано товаров 
на 45,6 млрд рублей, что больше показателя за аналогичный период 
2022-го на 19,5%, – конкретизировал он.

Сейчас доля интернет-торговли в общем объеме розничных продаж 
на Дону – 6,7%. До пандемии на нее приходилось меньше 1%. Циф-
ровые новации позволяют и проверить качество товаров: технология, 
используемая в национальной системе цифровой маркировки «Чест-
ный знак», дает возможность подключать к ней различные товары, 
позволяет покупателю проверить их подлинность. Именно на этой 
системе и акцентировал внимание глава региона Василий Голубев, 
поручив департаменту продолжать вести мониторинг подключения 
предпринимателей к работе с системой маркировки.

– Тема действительно серьезная: на полках магазинов Ростовской 
области должны быть только качественные товары любого назначе-
ния, – резюмировал Василий Голубев.

   ВЫБОРЫ

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

10 сентября, в единый день 
голосования, во всех городах 
и районах донского региона 
пройдет ставшая уже традици-
онной волонтерская акция «До-
рога на выборы».

Основная ее задача – помочь 
людям с инвалидностью и 
пенсионерам принять участие 
в выборах, приехав на избира-
тельный участок, если у них 
есть такое желание. Организа-
тором акции является Избира-
тельная комиссия Ростовской 
области.

В каждом городе и районе донского региона уже сформировали группы волонтеров, в общей слож-
ности будет привлечено около 500 человек. В день выборов волонтеры будут сопровождать голосую-
щего на избирательный участок в определенное заранее время согласно предварительно составленно-
му маршруту и обратно, окажут необходимую помощь на избирательном участке. Волонтеры будут 
одеты в футболки с логотипом акции, а также будут иметь при себе именные бейджи.

Руководители волонтерских групп со всей области в августе прошли инструктаж о действиях 
в день голосования. Его проводили представители организации инвалидов и команда психологов 
и профессиональных тренеров.

Узнать более подробную информацию можно по телефону горячей линии 8-800-101-39-17.

Табу на просрочку

Без преград

Построили эти дошкольные учреждения за счет областной казны при софинансировании мест-
ного бюджета. Основные работы завершили к нынешнему лету, а потом оснастили детсады мебе-
лью и оборудованием.

   Ростовские бренды интересны потребителю прежде всего своей индивидуальностью

Проявись в наряде 

   ФОТОФАКТ

Ростовские представители модной индустрии пока-
зали свои коллекции.

Деловые костюмы, костюмы в стиле незабывае-
мой Коко Шанель, шелковые платья в стиле ретро, 
вечерние наряды, спортивная одежда... Участниками 
фэшн-показа «Время проявленности» стали 10 локаль-
ных брендов, среди которых были и уже зарекомендо-
вавшие себя, и начинающие производители одежды.

Свои творения дизайнеры представили в Центре 
истинных ценностей, и, как объяснили организаторы 
дефиле, «мероприятие проводится с целью поддерж-
ки креативных индустрий и продвижения российских 
производителей в легкой промышленности». Предста-
вители модной индустрии – люди творческие, но в то 
же время это бизнес, и у них есть такие же характер-
ные проблемы, как у всех малых предприятий.

Идея собрать на одной площадке 10 локальных 
брендов принадлежит ростовскому дизайнеру Кари-
не Демиденко. Карина научилась шить, когда поняла, 
что ее не устраивает одежда из массмаркета. Девуш-
ка начала с малого – разработки дизайна и пошива 
сумок-шоперов, а потом создала свою первую мини-
коллекцию бренда CAREC.O. У дизайнера есть своя 
изюминка: она придумала съемные рукава, юбки, жа-
кеты, которые можно скомбинировать с уже имею-
щейся у вас одеждой. Очень удобно: пришла на рабо-
ту в строгом платье, а вечером скомбинировала его с 
пышными рукавами или юбкой – и отправилась в ре-
сторан или театр.

– Я помогаю девушкам трансформировать любимые 
вещи во что-то новое, – говорит Карина.

Основательница бренда «Какой-то Митя» – много-
детная мама Ангелина Вовк, ее младшему сыну все-
го полтора года, а десятилетний Митя – главный ди-
зайнер бренда. По профессии Ангелина фотограф и 
как творческий человек всегда интересовалась ди-
зайном одежды.
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В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 
24.07.2001г. №101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначе-
ния» настоящим извещением уведомля-
ем участников долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номе-
ром 61:25:0600801:357, расположенный 
по адресу: Ростовская обл, р-н Мясников-
ский, Недвиговское сельское поселение, 
на СПК «Пролетарская диктатура». Пред-
метом ознакомления и согласования яв-
ляются размер и местоположение границ 
выделяемого земельного участка. 

Проект межевания земельного участ-
ка подготовлен кадастровым инжене-
ром Хатламаджияном Асватуром Ако-
повичем, номер квалификационного 
аттестата 61-11-232, являющимся чле-
ном СРО «Кадастровые инженеры Юга», 
реестровый номер НП 000474, адрес: 
346800, Ростовская область, Мясников-
ский район, с. Чалтырь, ул. Мясникяна, 
97-б, оф. 34, тел. 8-928-160-20-21, адрес 
эл. почты: farengeyt70@mail.ru.

Заказчиком проекта межевания зе-
мельного участка является Карпо-
ян Хункянос Мартиросович, почтовый 
адрес: 346812, Ростовская область, Мяс-
никовский район, с. Крым, ул. Селькора 
Баева, д. 22 г, тел. 8-928-117-87-67. 

Кадастровый номер исходного земель-
ного участка 61:25:0600801:357 

Все заинтересованные лица могут оз-
накомиться с проектом межевания обра-
зуемых земельных участков, направить 
предложения о доработке проекта ме-
жевания, обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения 
границ выделяемого земельного участ-
ка в счёт земельных долей в течении 30 
дней с момента опубликования настоя-
щего извещения с 10.00 до 17.00, с по-
недельника по пятницу по адресу када-
стрового инженера: 346800, Ростовская 
область, Мясниковский район, с. Чал-
тырь, ул. Мясникяна, 97-б, оф. 34, а так 
же: 346800, Ростовская область, Мясни-
ковский район, с. Чалтырь, ул. Ростов-
ская, 2, в Мясниковский отдел Управле-
ния Росреестра по Ростовской области. 
При ознакомлении с проектом меже-
вания иметь при себе документы, удо-
стоверяющие право на земельный уча-
сток(долю), и документы, удостоверяю-
щие личность.

Информация

– Создавать вещи собственного дизайна – это 
было далекой мечтой, а помог ее осуществить мой 
сын Митя. Он начал рисовать, когда пошел в шко-
лу. У сына получались необычные, странные ри-
сунки, и я решила показать их людям. Сейчас мы 
производим футболки и наносим на них принты 
на основе Митиных рисунков. Одна из проблем – 
это высокая стоимость, мы шьем футболки из ка-
чественной турецкой ткани, реализуем их в не-
большом магазинчике, арендованном на терри-
тории креативного пространства в центре Рос-
това. Маркетплейсы пока не освоили, мы – еще 
только зарождающийся бренд, – рассказывает 
Ангелина Вовк.

По ее мнению, ростовские бренды интерес-
ны потребителю прежде всего своей индивиду-
альностью.

– Хочется производить что-то свое, когда пони-
маешь, что тебе ничего не нравится в магазинах 
одежды массмаркета, – говорит Ангелина.

Основательницы бренда спортивных костюмов 
«Молоко» сделали ставку на базовый гардероб. 
Трикотажные оверсайз-костюмы спортивного типа 
сегодня одевают и в пир, и в мир, к тому же их обо-
жают взрослые и дети. Отсюда название «Молоко» 
– это базовый продукт, который люди потребля-
ют практически каждый день. Кроме того, моло-
ко вызывает теплые ассоциации. Создательницы 
бренды говорят, что делают для детей и подрост-
ков вещи, которые можно было бы носить пару се-
зонов, а это очень важно для семейного бюдже-
та. Ткани заказывают качественные, чтобы после 
нескольких стирок вещи не выглядели бы так, что 
ими пора мыть полы. Костюмы универсальны, под-
ходят для мужчин, женщин и детей. Дизайнеры не 
любят яркие принты и выбирают сдержанные па-
стельные тона. Вещи реализуют в магазине и на 
онлайн-платформах.

Автор: Ирина Варламова. Фото автора.

mailto:farengeyt70@mail.ru


Всё для людей
Донские МФЦ перенимают позитивный опыт в вопросе клиенто-
центричности. В центре внимания – интересы граждан, это главный 
принцип. Услуги должны быть организованы удобным для челове-
ка образом, удовлетворять его потребности и постоянно совершен-
ствоваться. Об этом сказал замгубернатора Артем Хохлов.
– МФЦ в своей деятельности активно реализуют принцип клиенто-
центричности, результатом является то, что удовлетворенность за-
явителей оказанием услуг составляет практически 100%. Но МФЦ 
области хотят и готовы идти дальше. Поэтому руководство и рядо-
вые сотрудники центров постоянно повышают квалификацию и пе-
ренимают передовой опыт, – отметил Артем Хохлов.

Доноров стало больше
В августе Национальный регистр доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова пополнился 27 потенциальными донора-
ми-ростовчанами. Для этого они заполнили анкеты и формы согла-
сий, сдали образцы буккального эпителия во время донорских ак-
ций. После типирования расшифрованный генетический код, отве-
чающий за совместимость тканей, будет помещен в информацион-
ную систему регистра.
– Вступление жителей области в Национальный регистр очень важ-
но, так как в регионе полным ходом идет строительство детского 
инновационного хирургического центра, где будут проводиться так-
же операции по пересадке костного мозга. В настоящее время ре-
гистр объединяет более 4000 дончан, – отмечает заместитель гу-
бернатора Андрей Пучков.
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Друг на колёсах Призраки Миус-фронта
   ПРАЗДНИК

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

29 августа – праздничная дата для бай-
керов всего мира. В этот день немецкий 
конструктор Готтлиб Даймлер получил 
патент на изобретение конструкции под 
названием «Повозка для верховой езды 
с керосиновым двигателем».

Впервые президент регионально-
го отделения клуба «Ночные волки» 
Игорь Грифон Яковлев сел на мотоцикл 
в детстве, тот байк принадлежал его 
дяде. Потом сел за руль мопеда. Было 
время, когда он с друзьями собрал из 
трех мопедов один.

– Вот это были настоящие пацанячьи 
увлечения, переходящие в мужские! 
Первый мотоцикл был фирмы «Вос-

стр. 1
Каждое лето поисковые отряды работа-

ют на местах былых боев. Следы войны 
здесь на каждом шагу. Четко просматрива-
ются окопы и блиндажи, повсюду валяет-
ся железо – от ржавых осколков до остат-
ков печки-буржуйки или колеса пушки. И 
еще любому поисковику знакомо чувство, 
что за ним пристально наблюдают. А 
многие утверждают, что видели призраки 
погибших солдат.

Об одном из таких случаев «Молоту» 
рассказал поисковик Дмитрий Селин. Он 
производил разведку местности возле 
небольшого поселка Сужино, к северу 
от села Самбек. В марте 1942 года там 
проходила линия обороны наших войск. 
Здесь воевали моряки 3-го гвардейского 
стрелкового корпуса, сформированного из 
курсантов Севастопольского и Бакинского 
военно-морских училищ. Почти все моря-
ки геройски погибли и остались лежать в 
этих полях непогребенными.

Когда-то земля здесь бурлила, словно 
крутой кипяток, содрогаясь от взрыва, из-
вергая пламя из своих глубин. А сегодня 
здесь тишина, которую может нарушить 
лишь щебет пролетевшей птицы да порыв 
ветра, зашелестевший в сухой траве на 
обочине степной дороги. Но ты знаешь, 
буквально физически ощущаешь присут-
ствие вокруг некоей ауры. Всего в не-
скольких метрах под тобой лежат останки 
тысяч непогребенных солдат. Они ждут 
своего часа, когда их найдут, установят их 
имена и снова предадут земле, уже с во-
инскими почестями. Поисковикам хорошо 
знакомо это чувство – словно павшие сол-
даты смотрят на тебя и умоляют их найти.

– Рассматривая окрестности, я заме-
тил темную фигуру человека, который 
пристально на меня смотрел, – рассказал 
Дмитрий Селин. – В моих руках была 
фотокамера, я сделал снимок в том на-
правлении, а потом решил поздороваться 
с незнакомцем. Но на пригорке никого не 
оказалось. Решив, что мне померещилось, 
я перестал думать об этом случае.  

ход», но мы, пацаны, мечтали о мотоци-
кле «Ява», других-то не было, – вспоми-
нает Игорь. – «Ява» – это был космос!

Сейчас Игорь купил себе мотоцикл 
этой же фирмы. Как сам он признается, 
на волне ностальгии по тем хорошим 
временам.

– Мне было 30 лет, когда я познако-
мился с одним парнем из клуба. Так 
получилось, что я купил у него мото-
цикл известной фирмы под названием 
«Грифон». На байке была аэрография 
этой мистической птицы – грифона.  
С тех пор так и повелось – где бы я 
ни появился, все спрашивали: «Какой 
Игорь?» – «Да тот, который купил «Урал 
Грифон». Теперь это мое второе имя.

В клубе «Ночные волки» он состоит 
уже 16 лет, в статусе руководителя – 
три года.

– Для такой должности нужно выра-
сти по карьерной лестнице, показать 

Но позже, рассматривая снимок на компью-
тере, я действительно рассмотрел фигу-
ру человека. На нем были каска и черная 
шинель. Именно так были одеты моряки, 
погибшие на этих позициях в марте 1942 
года. Более того, я буквально на физическом 
уровне почувствовал присутствие посторон-
него и пристальное внимание ко мне.

Война вернулась
Руководитель поискового объединения 

«Миус-Фронт» Андрей Кудряков говорит, 
что среди поисковиков, как и среди солдат 
в окопах, редко можно встретить атеиста. 
Почти каждый может рассказать о мисти-
ческих случаях наподобие произошедшего 
с Селиным. Но Дмитрий сумел запечатлеть 
свое видение на фотокамеру. Наверняка 
скептики объяснят увиденное игрой теней, 
но ведь есть и другое мнение.

– Слишком много совпадений, чтобы 
считать этот снимок случайностью. Позже я 
рассматривал это место, но тень бойца боль-
ше не появлялась. Считаю, что здесь надо 
проводить раскопки и поднимать останки 
непогребенных бойцов. Недаром говорят, 
что война не закончилась, пока не похоро-
нен ее последний солдат, – считает Дмитрий 
Селин.

Действительно, прошло 80 лет, а война 
вернулась на Донбасс. По этой земле снова 
идут танки с крестами на броне, у солдат 
противника нацистская символика, вновь 
гибнут мирные люди и опять русский сол-
дат вступил в схватку с фашизмом.

– Памяти наших солдат-освободителей и 
посвящена реконструкция, в которой при-
няли участие более 300 человек. Ее смысл в 
том, чтобы актуализировать события, кото-
рые сейчас невероятно точно отражают суть 
происходящего на Донбассе. Реконструкция 
проходила на границе с Донбассом. В ней 
приняли участие военнослужащие СВО, ко-
торые воюют в добровольческих частях. Над 
местом реконструкции постоянно пролетали 
боевые вертолеты. Это напоминало о бое-
вых действиях, которые происходят сейчас, 
– рассказал Андрей Кудряков.

Предвыборная Программа регионального отделения в ростовской области 
Политической Партии «новые лЮди» на выборах, 
назначенных на 10 сентября 2023 г. на территории ростовской области

•  Политическое устройство  •  Новая политическая культура. Новые мо-
дели демократии.
обеспечить конкурентность. политическая сфера не должна быть корпорацией для 
своих. Необходимо не на словах, а на деле обеспечить в стране реализацию всеобщего 
избирательного права. сделать политику конкурентной. 
вернуть прямые выборы. Губернаторов и мэров избирать только прямым голосова-
нием граждан.
доверить людям бюджет. пока мы можем полосовать в интернете только за тот или 
иной проект благоустройства. Но это мизерная часть расходов на инфраструктуру го-
рода. Этот опыт нужно расширить на все основные статьи затрат на благоустройство, 
культуру, коммунальные сети.
Провести децентрализацию. вертикаль стремится к тому, чтобы все решения прини-
мались в центре, оставляя на местах минимум инициативы. Это убивает в системе все 
живое, чиновники в регионах сидят и ждут распоряжений сверху. 
Проводить микрореферендумы по ключевым вопросам. все важные решения ре-
гиональные власти должны принимать на основе результатов местных референдумов.
•  Экономика  •  Новая ЭкоНомическая политика – двиГатель роста до-
ходов.
увеличить доходы. уровень жизни людей – главный критерий оценки состояния дел в 
государстве. предлагаем ряд кардинальных мер, направленных на увеличение доходов 
людей.
совершить налоговый маневр. сегодня совокупная ставка налогообложения в россии 
– 46,2%. предлагаем ввести для предприятий единый налог с оборота, отменив Ндс, на-
лог на прибыль и страховые отчисления. в первый год ставка налога составит 7%. Затем 
каждый год будем уменьшать ее на 0,5%, сократив налог до 5%.
Повысить зарплаты. предлагаем заключить новый общественный договор: получив 
прозрачные и выгодные условия, бизнес берет на себя обязательства по выходу из тени 
и повышению заработной платы сотрудников не менее чем на 20%. Это позволит за пять 
лет довести среднюю зарплату до 100 тысяч рублей в месяц.
ввести налоговые льготы за трудоустройство выпускников. поощрять предприятия 
за прием на работу выпускников высших или профессиональных учебных заведений, в 
первую очередь – по специальности.
развивать инновации
сделать налоговый вычет - для всех ип.
внедрять энергосберегающие технологии. распространить на регион предложенную 
партией программу «Бережливое Жкх», позволяющую за счет технологий энергосбере-
жения экономить до 25% расходов на «коммуналку».
избавиться от административного пресса. душат экономику не только высокие на-
логи, но и силовой прессинг. люди боятся много зарабатывать, чтобы у них не отняли 
бизнес. если искоренить в стране силовой произвол, эффект для экономического роста 
будет не меньшим, чем от снижения налогов.
не заключать под стражу на этапе следствия обвиняемых в экономических престу-
плениях. использовать денежный залог, в крайнем случае – домашний арест.
За экономические преступления наказывать только экономически. Не лишать сво-
боды предпринимателей за экономические преступления, а наказывать штрафом, пре-
вышающим нанесенный ущерб.
•  беЗоПасность и ПравоПорядок  •  Новая своБода. Новая ЗащищеН-
Ность.
ввести должность военного омбудсмена. сво - не повод для нарушения прав. мы 
предлагаем ввести должность военного омбудсмена, который будет защищать права 
мобилизованных, военнослужащих и членов их семей.
обеспечить прозрачность. сделать правоохранительные органы подотчетными об-
ществу. взятки, коррупция, сфабрикованные уголовные дела – все это можно победить 
только с помощью прозрачности.
отменить «палочную» систему. почему наши правоохранительные органы, по сути, 
производят преступность, вместо того чтобы бороться с ней? потому что так устроена 
система: чем больше преступников ты поймал, тем быстрее делаешь карьеру. а если 
преступлений нет, значит, ты не работал.

•  Здравоохранение  •  Новая медициНа. Новое качество Здоровья.
совершенствовать систему профилактики. сегодня центром модели управления 
здоровьем является пациент в статусе «больного человека». однако именно своевре-
менная профилактика позволяет добиваться снижения уровня смертности и увеличения 
продолжительности жизни, ведь гораздо дешевле и эффективнее не вылечить болезнь, 
а предупредить ее на ранней стадии.
ввести материальные стимулы для медработников за снижение количества тяжелых 
и хронических заболеваний. дополнить национальный проект «Здравоохранение» раз-
делом «профилактика заболеваний».
обеспечить детей здоровым питанием. принять государственную программу, гаран-
тирующую детям здоровое и безопасное питание в школах и детских садах.
Повысить качество услуг. огромные временные затраты на заполнение бесконечных 
отчетов и формуляров при минимуме на осмотр пациента. Невозможность записаться 
на прием к узкому специалисту. Это типичная картина для подавляющего большинства 
медучреждений.
увеличить зарплату медработникам. ввести федеральные оклады для врачей, меди-
цинских сестер и младшего медицинского персонала.
обеспечить медработников служебным жильем. Госпрограмма по предоставлению 
медработникам служебного жилья с правом приватизации на льготных условиях через 
10 лет работы по специальности в родном городе/регионе.
 •  обраЗование  •  Новая школа. Новые уНиверситеты. Новые люди.
обеспечить учителям достойную оплату труда. увеличить зарплаты учителям, запре-
тить принуждение к сверхнагрузке. ввести единую федеральную оплату в размере 75 
тысяч рублей в месяц за одну педагогическую ставку. 
отменить бюрократический пресс. упразднить рособрнадзор, требующий от образо-
вательных организаций постоянной избыточной отчетности. 
Повысить качество образования, обеспечить разнообразие вариантов обучения.
воспитывать самостоятельность, предпринимательское мышление, предпринима-
тельскую грамотность. 
в школах, колледжах и университетах приоритетными сделать программы, развиваю-
щие нестандартное мышление, способствующие приобретению практических знаний, 
развитию самостоятельности.
направить егЭ исключительно на интересы детей. еГЭ должен быть добровольным и 
включать в себя несколько попыток. Запретить использовать результаты еГЭ для оценки 
качества работы учителя, школы, региона. 
внедрять новые формы управления. предоставить автономию университетам. Гаран-
тировать самостоятельность в подборе и расстановке кадров, осуществлении учебной, 
научной и иной деятельности, формировании уклада и традиций.
обеспечить качественное школьное питание. отменить действие закона о госза-
купках для школьного питания, приоритетом которого является не качество, а низкий 
уровень цены. привлекать к обеспечению питанием местных фермерских хозяйств и 
экологически чистых производств.
 •  Экология  •  Новая среда для ЖиЗНи. Новое природосБереЖеНие.
Повышать экологичность городов. люди живут в грязных мегаполисах, где парки 
уничтожаются и строятся лишь дома и дороги. пора реформировать градостроительную 
политику так, чтобы новые жилые кварталы не были «человейниками» в чистом поле, а 
стали зелеными парками и садами. 
сделать экологию частью градостроительной политики. возле каждого дома запла-
нировать парки, водоемы, замерять уровень чистоты воздуха. Запретить властям выда-
вать разрешения на строительство жилья без проектирования на территориях парков 
и скверов.
развивать внутренний туризм. многие туристические места загрязняются мусором и 
отходами. Не хватает лесников, из-за чего заповедники и национальные парки превра-
щаются в непроходимые чащи, затем происходят пожары, выгорают миллионы гектаров 
леса.
создать очистные сооружения во всех курортных городах. очистить пляжи, создать 
новую инфраструктуру, стимулировать бизнес инвестировать в расчистку и создание 
новых зон отдыха. 

Данный агитационный материал размещен на безвозмездной основе избирательным объединением Региональное отделение в Ростовской области Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»Данный агитационный материал размещен на безвозмездной основе избирательным объединением РОСТОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ Политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

   Главное правило «Ночных волков» – любить свое дело

себя и быть всегда честным и благо-
родным, сделать многое на благо своего 
клуба. У нас как в армии: есть рядовые, 
есть и генералы, – рассказал Игорь.

Сейчас в клубе состоят около 8000 
мотоциклистов. В отделении Игоря 
Яковлева «Тихий Дон» – 22 человека.

– Главные правила клуба: не быть 
алкоголиком, не быть наркоманом, не 
иметь нетрадиционную ориентацию, 
не быть предателем матушки-России. 
Нужно иметь свой мотоцикл, права, 
любить клуб и страну, – отметил Игорь. 
– На своем мотоцикле я проехал более 
40 тыс. км. Самый важный для меня 
маршрут – «Дорога Победы» через всю 
Россию в Германию.

День рождения мотоцикла в клубе 
обязательно отмечают, ведь для каж-
дого байкера это его душа и сердце, 
каждый с трепетом относится к своему 
железному коню.
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Поджигатель-
неудачник

В Южном окружном военном 
суде в Ростове-на-Дону огласили 
приговор в отношении жителя 
Краснодара Олега Важдаева, 
который пытался поджечь мест-
ный военкомат.

В сентябре 2022 года Важдаев 
смастерил несколько коктейлей 
Молотова – бутылок с горючей сме-
сью. Ночью он прибыл к зданию во-
енного комиссариата Краснодара, 
стал поджигать фитили и бросать 
бутылки в окна военкомата. Под-
жигателем он оказался никудыш-
ным: возгорания не произошло. 
Быстро бегать Важдаев тоже не 
умел – его задержали.

Суд назначил ему шесть лет в 
исправительной колонии строгого 
режима, причем два первых года 
он проведет в тюрьме.

Пил – и убил
Суд Волгодонска поставил точ-

ку в деле об убийстве, совершен-
ном в ноябре 2022 года в кварти-
ре на улице Кадолина.

Во время совместной пьянки 
там началась драка между двумя 
мужчинами. 56-летний гость забил 
насмерть хозяина, своего ровесни-
ка. Чтобы скрыть преступление, он 
нашел ключи от машины убитого, 
ночью вытащил труп из подъезда, 
засунул в багажник и выбросил 
в лесополосе. Однако убийцу все 
равно задержали.

Учитывая целый букет преды-
дущих судимостей, судья дал ему 
девять с половиной лет в колонии 
особого режима, сообщили в ре-
гиональном управлении След-
ственного комитета России.

Уголовная 
головомойка

Сотрудники следственного изо-
лятора № 1 в Ростове-на-Дону, 
проверяя ранее полученную опера-
тивную информацию, при досмо-
тре посылки на имя одной из обви-
няемых обнаружили в бутылке с 
шампунем красно-белые капсулы.

Экспертиза показала, что это 
наркотики. Материалы дела пе-
реданы в органы МВД, которые 
должны найти отправителя посыл-
ки и привлечь его к ответственно-
сти по статье 228 УК РФ. Об этом 
рассказали в пресс-службе донско-
го ГУФСИН.

Нажилась 
на покойниках

Приговором Миллеровского 
районного суда Ростовской обла-
сти по уголовной статье «Мошен-
ничество» на два года и шесть 
месяцев условно осуждена мест-
ная предприниматель Екатерина 
Низиенко.

Судом установлено, что Низиенко 
организовала похоронную контору 
и предлагала услуги по установке 
памятников на местном кладбище. 
Она заключала договора, но при 
этом не имела намерения исполнять 
свои обязательства. Таким образом 
она собрала с удрученных горем 
миллеровчан более 331 тысячи руб-
лей. Низиенко свою вину признала 
частично, но отказалась от дачи по-
казаний в суде, воспользовавшись 
конституционным правом.

Честный таксист
Начальник полицейского глав-

ка генерал Олег Агарков вручил 
благодарственное письмо таган-
рогскому таксисту, который не 
дал мошенникам облапошить 
84-летнюю пенсионерку.

Накануне пожилой женщине по-
звонила неизвестная, которая пред-
ставилась внучкой. Девушка сооб-
щила, что сбила человека в ДТП и ей 
нужны деньги, чтобы «откупиться 
от следствия». Пенсионерка собра-
ла 114 тысяч рублей, все, что было 
в доме, и передала приехавшему 
таксисту, которого «внучка» зака-
зала по телефону в качестве курьера.

Однако 63-летний таксист был 
наслышан о приемах мошенников 
и заподозрил неладное. Он вернул-
ся с маршрута и привез посылку 
с деньгами обратно отправитель-
нице. Женщина позвонила внучке 
и узнала, что никакого ДТП та не 
совершала.

Полиция возбудила уголовное 
дело, «внучку» ищут.

ОБЩЕСТВО
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   МА ЛА Я РОДИНА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Хутору Керчик-Савров Ок-
тябрьского района испол-
нилось 260 лет. Этой дате 
был посвящен очередной 
прошедший здесь фес-
тиваль казачьей культу-
ры, о котором «Молот» 
уже писал. Теперь пришла 
пора рассказать и о самом 
хуторе.

Датой его основания счи-
тается 1763 год. Согласно 
легенде, во времена монго-
ло-татарского нашествия 
там, где сейчас хутор, шла 

битва, в которой погиб богатырь 
Савва. Его похоронили рядом с 
глубоким рвом. Спустя некото-
рое время место, где находилась 
Саввина могила, стали называть 
Саввин ров, а жителей – Савровы. 
Рядом протекала речка, которая 
носила название Керчик. Так и 
образовалось название хутора Кер-
чик-Савров.

История хутора до настоящих 
времен тщательно исследована, о 
чем замечательно рассказано на 
сайте Керчикского поселения. А 
на центральной площади стоит 
памятник казаку Савве, которого 
местные жители почитают как ос-
нователя хутора.

По словам главы Керчикско-
го сельского поселения Андрея 
Палько, и дед его, и прадед жили 

Савва был бы доволен
в этих местах, пронизанных ка-
зачьим духом. Оттого и казачий 
фестиваль здесь родился. И не-
даром главным для хутора в про-
шлом году оказался капитальный 
ремонт Дома культуры. К этому 
шли долго, и вот при поддержке 
министерства культуры области 
и администрации Октябрьского 
района ремонт был с честью за-
вершен. Всего же благодаря гос-
программе Ростовской области 
«Развитие культуры и туризма» в 
2022 году в районе были отремон-
тированы четыре сельских дома 
культуры.

ДК был не только отремонтиро-
ван, но и прекрасно оснащен соот-
ветствующей техникой – световым 
и аудиооборудованием, мебелью, 
да так, что местные жители теперь 

называют его своей жемчужиной. 
Действительно, не верится, что это-
му светящемуся на солнце зданию 
исполнилось 65 лет.

Благоустроена и центральная 
площадь хутора. Это заслуга прош-
лого главы поселения Юрия Ша-
повалова, который отдал муни-
ципальной службе более 20 лет. 
Помогают в благоустройстве и 
фермерские хозяйства, которых 
27. Немало, если учесть, что на-
селение Керчикского поселения 
составляет около 1500 человек. А 
благоустройство территории посе-
ления продолжается: в августе по 
поручению главы администрации 
Октябрьского района Людмилы 
Овчиевой обновлены въездные 
зоны в Керчикское сельское по-
селение.

   ПА ЛОМНИЧЕСТВО

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Кронштадт встретил нашу 
паломническую груп-
пу дождем. Им же и про-
водил, хотя мы провели 
на острове практически це-
лый день.

Дождь никого 
не испугал

Было холодно, ледяные 
капли кололи кожу. Зонты, 
конечно, выручали, но с 
трудом, их вырывал из рук 
коварный ветер. К счастью, 
большую часть времени 
мы находились на службе в 
Морском соборе святителя 
Николая Чудотворца, внут-
ри которого было тепло и 
празднично.

Мы – это наш дружный 
коллектив. Несмотря на то 
что поездку организовал 
паломнический отдел Шах-
тинской епархии, в составе 
группы были жители Рос-
това, Таганрога, Красного 
Сулина, Октябрьского райо-
на, Краснодарского края и 
Луганской Народной Рес-
публики. Шахтинцы, конеч-
но, тоже присутствовали.

За 10 дней мы преодолели 
более 5000 км на автобу-
се и десятки километров 
пешком, посетили 13 мона-
стырей, отстояли на утрен-
них и вечерних службах в 
общей сложности сутки. И 
при этом никто не устал. 
По крайней мере, жалоб не 
поступало.

В главном храме Воен-
но-морского флота страны 
собрались священнослужи-

тели, курсанты морских училищ, 
офицеры ВМФ, вплоть до капита-
нов первого ранга и адмиралов, и 
просто верующие кронштадтцы. 
Чтобы они могли приложиться к 
мощам главного морского святого 
Федора Ушакова, из Рождествен-
ско-Богородичного Санаксарского 
мужского монастыря, расположен-
ного в Мордовии, специально при-
была рака с телом адмирала.

«Общение» с мощами святого, 
особенно известного, почитаемого 
в народе, – это всегда волнующее 
событие для любого паломника. 
Несколько лет назад я был в Са-
наксарах и уже прикладывался к 
мощам адмирала Ушакова. Но от 
этого новая «встреча» не стала 
менее яркой.

Пообщаться с героем
Большой удачей было познако-

миться и пообщаться в Морском 
соборе с Героем России, контр-ад-
миралом Всеволодом Хмыровым. 
Этот человек был одним из тех, кто 
занимался испытанием атомной 
глубоководной станции, за что был 
награжден орденом «За службу Ро-
дине в Вооруженных силах СССР» 
3-й степени, а позже удостоен зва-
ния Героя России.

Всеволод Леонидович рассказал, 
что с юности мечтал связать жизнь 
с атомными подводными лодками. 
И сумел осуществить свою мечту, 
несмотря на то что все – родные, 
близкие, начальство – его отгова-
ривали. Но он проявил характер и 
оказался прав. Важными вехами в 
судьбе легендарного контр-адми-
рала являются его участие в рабо-
тах по подъему в 2002 году зато-
нувшей атомной подводной лодки 
«Курск» и участие в президентской 
кампании 2012 года. Всеволод 
Леонидович являлся доверенным 
лицом кандидата на должность 
президента Владимира Путина.

Путь святости и славы
Адмирал Макаров 
и колюшка

Дождь и холод не помешали 
мне побывать в других знаковых 
местах Кронштадта. В молчании 
и скорби я постоял у памятника 
адмиралу Степану Макарову. Он, 
конечно, не так известен в народе, 
как Ушаков и Нахимов, но это 
был выдающийся флотоводец, 
кораблестроитель, изобретатель, 
океанограф, исследователь рус-
ского Севера. Еще одна его ипо-
стась – губернатор Кронштадта.

Во врем я Русско-японской 
войны Степан Осипович был 
назначен командующим Тихоо-
кеанской эскадрой и погиб при 
обороне Порт-Артура в 1904 году. 
В 1913-м ему был поставлен па-
мятник.

А вот еще интересное сооруже-
ние – братская могила рабочих и 
матросов, погибших во время ре-
волюции и Гражданской войны. 
На это стоит посмотреть. Пира-
мида из гранита, разрезанная на 
четыре части, с вечным огнем в 
центре – такого я не видел нигде, 
хотя памятников, монументов и 
стел насмотрелся от души.

Морской собор – одна из глав-
ных местных достопримечатель-
ностей Кронштадта. Так же, как 
памятник блокадной колюшке. 
Установлен он на острове Котли-
не и особой красотой не блещет, 
но его значимость велика. Во 
время войны из местных кана-
лов была выловлена и съедена 
практически вся рыба. Остался 
только один вид – колюшка. В 
мирное время она считалась сор-
ной. Мелкая, с костными плас-
тинками вместо чешуи, шипами 
у спинного плавника и на брюхе. 
Название говорит само за себя. 
Мякоти в ней совсем немного. Но 
блокадные жители ели все, что 
могли, – и вылавливали ее кило-

граммами. Благодаря колюшке 
были спасены жизни, без всякого 
преувеличения, тысяч людей.

Люди, которые  
тебя окружают

Наша группа посетила несколько 
знаковых мест до Кронштадта и не-
сколько – после. Хочу рассказать о 
людях, которые окружали меня во 
время поездки по святым местам. Я 
подружился с супругами из Крас-
нодарского края. У атеистов бытует 
мнение, что в храмы ходят одни 
лишь неграмотные бабки, они же 
в большинстве своем составляют 
группы паломников. Так вот, Вла-
димир до выхода на заслуженный 
отдых был инженером граждан-
ской авиации, специалистом по 
локаторам. У представителей этой 
профессии есть льгота, о которой 
мало кто знает. Я вот не знал. Они 
имеют право раз в год во время 
отпуска бесплатно полететь в лю-
бую точку планеты. Володя и его 
жена Надя побывали в Греции, 

Испании, Италии, Канаде и даже 
на Мальдивах. Владимир очень 
интересно рассказывал о своих 
зарубежных вояжах.

Ростовчанка Ольга, сотрудница 
военкомата, была заряжена такой 
положительной энергетикой, что 
обаяла всех.

Увлекательные разговоры о 
книгах и писателях я вел с учи-
тельницей русского языка и лите-
ратуры одной из школ Красного 
Сулина Светланой. Фи лолог 
филолога, как говорится, видит 
издалека. (Правда, это не про фи-
лологов поговорка.) Потом Света 
и ее муж подвезли меня на маши-
не от трассы М-4 «Дон» прямо до 
родного подъезда, сделав крюк в 
несколько километров. На мое 
робкое «Мне неудобно, может, 
я такси возьму?» Светлана от-
ветила с твердостью педагога со 
стажем: «Нет, мы настаиваем!».

Кронштадт мы покидали с гру-
стью, но с большой долей опти-
мизма. Все впереди.

«Считайте, что мы нашли золото скифов»
   ВИНОГРАДАРСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону обнаружили уте-
рянные уникальные сор-
та винограда и занесли их 
в специальный атлас. Для 
поиска автохтонов уче-
ные, виноделы и краеве-
ды отправились в экспеди-
цию «Золотые горки», при-
уроченную к 270-летнему 
юбилею атамана Матвея 
Платова.

Наше богатство давно 
заприметили соседи

Участники экспедиции 
провели своеобразную ре-
визию донского виноделия 
и донских аборигенных 
сортов винограда, побыва-
ли у виноделов, в музеях, 
станицах и на хуторах. В 
саду жительницы стани-
цы Мелиховской эксперты 
нашли лозу, высаженную 
больше 200 лет на зад, 
она передавалась по на-
следству из поколения в 
поколение. И таких неожи-
данных открытий за время 
экспед и ц и и сл у ч и лось 

немало. Всего же в новочеркас-
ском институте виноградарства 
и виноделия им. Я.И. Потапенко 
(ВНИИВиВ), на частных подво-
рьях, в хозяйства донских жите-
лей было найдено 45 из 55 авто-
хтонов. В перспективе их можно 
будет возродить и выращивать в 
промышленных масштабах. Пока 
же стоит задача сохранить и по-
больше узнать об этих уникаль-
ных сортах.

– Наш регион считается столи-
цей российских автохтонов, это 
уже признано ведущими экспер-
тами страны и мира, – рассказы-
вает заместитель руководителя 
экспедиции Марина Ходырева. 
– Донским аборигенным сортам 
порядка 1000 лет, они появи-
лись с народами, которые шли 
через наши земли с юга на север 
и с севера на юг. Проблема в 
том, что даже в новочеркасском 
 ВНИИВиВ нет полной коллекции 
аборигенных сортов, которые 
казаки называют стародавни-
ми. 12 сортов вообще считались 
утерянными. Парадоксально, но 
наше богатство давно заприме-
тили соседи – Кубань и Крым. 
Их специалисты уже приезжали 
в донские станицы, исследовали 
виноградную лозу. А мы-то точ-
но не должны быть в стороне! 

Затевая экспедицию, мы сразу 
решили составить реестр уце-
левших донских сортов. Или, как 
говорят профессионалы, ампело-
графию. Наша команда Русского 
географического общества – а это 
ученые, виноделы, виноградари, 
журналисты – бросила клич, на 
него откликнулись подвижники 
отрасли и дали нам наводки, у 
кого из местных жителей можно 
обнаружить стародавние сорта. 
Искать надо прежде всего на 
частных подворьях, так как в 1985 
году во время антиалкогольной 
кампании в больших государ-
ственных хозяйствах, совхозах 
виноградники вырубали. А вот 
казаки свои лозы сохранили! У 
них был свой взгляд на эти вещи. 
Виноград здесь – больше чем лю-
бая другая ягода, фрукт, продукт. 
Это часть культурного, истори-
ческого кода живущих на Дону 
талантливых и трудолюбивых 
людей. Даже если они не говорят 
об этом таким высоким штилем. 
Из нашего атласа вы узнаете, по-
чему и как так произошло.

Виноградники станицы Мели-
ховской Усть-Донецкого района 
– настоящий кладезь для ученых. 
На подворье местной жительни-
цы найдена одна из жемчужин 
коллекции донских автохтонов – 

аборигенный сорт сибирьковый. 
Судя по широченному мощному 
корню, этой лозе более 200 лет. 
Хозяйка Надежда Григорьевна 
рассказала, что даже не подо-
зревала, что за ценный виноград 
растет у нее и почему на него 
положили глаз ученые. Помимо 
сибирькового у Надежды Гри-
горьевны обнаружилось еще три 
автохтонных сорта.

Обнаружен шампанчик
В соседнем хуторе Коныгине 

участников экспедиции ждала 
еще одна сенсация. Опять же на 
одном из подворий нашли вино-
град, который по всем описаниям 
очень похож на сорт шампанчик 
константиновский (сизенький, 
или синенький). Сейчас сохра-
нился лишь один экземпляр – в 
Крыму.

– Лоза отдана на исследование, 
и если наш прогноз подтвердится, 
считайте, что мы нашли золото 
скифов, – говорит Марина Хо-
дырева.

По итогам экспедиции в октяб-
ре будет издан «Атлас. Дорогами 
донских автохтонов. Виноградар-
ство и виноделие донского края. 
Возрождение». Это промежу-
точный сборник, так как проект 
рассчитан на два года и исследо-

вания еще будут продолжаться.
– У туристов, приезжающих в 

наш регион, тема виноградарства 
и виноделия вызывает живейший 
интерес, и когда я проводила экс-
курсии по виноградникам, пред-
ставители турагентств просили 
обобщить информацию и напи-
сать книгу. Так родилась идея из-
дать атлас донских аборигенных 
сортов и рассказать о традициях 
выращивания винограда и изго-
товления вин. Еще одна из задач 
– чтобы информация, которая там 
будет опубликована, разбила бы 
всю ту дезинформацию, которой 
наполнен интернет. Даже некото-
рые винодельческие компании на 
своих сайтах допускают грубые 
ляпы. Поэтому мы опираемся 
только на исторические факты и 
документы, – подчеркивает Ма-
рина Ходырева.
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   Памятник казаку Савве 
украшает центр хутора

   В главном храме Военно-морского флота страны собрались 
священнослужители, курсанты морских училищ, офицеры ВМФ, 
вплоть до капитанов первого ранга и адмиралов

факт

Проект реализуют ростовское 
областное отделение Русского 
географического общества (при 
участии и поддержке Прави-
тельства Ростовской области), 
«Всевеликое войско Донское» 
и фонд экологического разви-
тия «В гармонии с природой».

Цели на будущее
В России активно реализуется федеральный проект «Государство для людей», включенный 
в перечень 42 инициатив социально-экономического развития государства до 2030 года. 
На начальном этапе к нему присоединилось всего несколько федеральных органов испол-
нительной власти и регионов, но список участников стал расти.
Сейчас в Ростовской области при методической поддержке минцифры региона исполни-
тельными органами активно ведется формирование планов мероприятий по внедрению 
в свою деятельность стандартов клиентоцентричности, проведению оценки предоставляе-
мых услуг на соответствие применяемым в проекте принципам.
– До конца 2023 года и в первой половине 2024 года органами власти должна быть завер-
шена работа по формированию и утверждению основных организационно-методических 
документов. Цель на второе полугодие 2024 года – перестройка процессов для удовлетво-
рения потребностей и решения жизненных ситуаций граждан, – отметил замгубернатора 
Артем Хохлов.
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   Подготовка к сезону – на финишной прямой

Погружение 
продолжается

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в гостевом матче шесто-
го тура чемпионата России 

в Нижнем Новгороде проиграл 
«Пари НН».

Выездной синдром
«Желто-синие» в этом сезоне 

в гостях выступают провально. 
После двух разгромных неудач в 
Самаре и Сочи «Ростов» отпра-
вился в Нижний Новгород, чтобы 
исправить положение. «Пари НН» 
казался легким соперником, но 
ту рнирная ситуация загна ла 
подопечных Сергея Юрана в угол 
– нужна была победа любой ценой.

Валерий Карпин сделал шесть 
изменений в стартовом составе. 
Перед игрой свои действия глав-

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» не одержал ни одной побе-
ды на предсезонном турнире в Тамбове.

До старта сезона остается меньше недели. В таких 
условиях у тренерского штаба любой матч на вес золо-
та. Проверить игровые связи, отработать комбинации, 
наиграть большинство в боевых условиях без потери 
очков дальше будет нельзя.

Первый матч в Тамбове «Ростов» провел 24 августа 
против команды «Рязань-ВДВ». «Десантники» нача-
ли бодро, забросив в первом периоде три безответные 
шайбы. Ростовчане к такому явно не были готовы. 
Лишь в заключительной трети матча Савва Андреев 
смог сократить отставание «кондоров». Матч завер-
шился победой «десантников» со счетом 3:1.

– Проигрываем очень много единоборств, это сейчас 
один из ключевых моментов. Надо их выигрывать, но 
это очень тяжело. У нас новая команда – новые соче-
тания звеньев, пока непонятно, кто с кем будет играть. 
Все в процессе, – признался после матча главный тре-
нер «Ростова» Григорий Пантелеев.

Исправить ситуацию ростовчане могли уже на сле-
дующий день в поединке против хозяев турнира. Но 
«Тамбов» не стал проявлять гостеприимство и после 
двух периодов вел две шайбы. Ростовчане безуспешно 
пытались распечатать ворота «волков», но бились в 
«невидимую стену». В итоге матч завершился редкой 
для хоккея сухой победой тамбовчан – 2:0.

Наконец-то одержать победу «Ростов» мог 26 авгу-
ста, но воронежский «Буран» разметал все мечты рос-
товских болельщиков. Сценарий матча против «Там-
бова» повторился – вновь 0:2 после двух периодов. В 
заключительном игровом отрезке «кондоры» яростно 
атаковали, но атака снова не смогла переиграть врата-
ря соперника. Ростовчане проиграли со счетом 0:2.

– У нас почти полностью поменялось нападение, 
пока нет сыгранности состава, поэтому создаем очень 
мало моментов. С другой стороны, если не можем за-
бить, значит, надо не пропускать. Голы, которые про-
пускаем, сами себе привозим, совершаем ошибки. Но 
что имеем, то имеем. Когда вернемся домой, переда-
дим травмированных игроков докторам. В принципе, 
с каждой игрой мы прибавляли: тактически, в дви-
жении... Позитивные моменты есть, но с реализацией 
надо что-то делать, – подвел итоги турнира Пантелеев.

Статистика турнира в Тамбове выглядит для ростов-
чан печально: команда в трех матчах забросила лишь 
одну шайбу, пропустив в свои ворота семь.

Первый матч в ВХЛ «Ростов» проведет уже 2 сен-
тября. В гости к «кондорам» приедет «Кристалл».

Тамбовская  
засуха

ный тренер объяснил. «Два вы-
ездных матча – и два поражения 
со счетом 1:5 и 0:4. Что-то еще 
непонятно?» – ответил наставник 
на вопрос журналиста.

Сам матч зрелищным не полу-
чился. В первом тайме команды 
больше думали об обороне. На 
перерыв соперники ушли при за-
кономерном счете 0:0.

Во втором тайме рисунок игры 
не изменился. Встреча шла до пер-
вой ошибки. К сожалению, ее до-
пустил «Ростов». На 60-й минуте 
судья назначил пенальти в ворота 
гостей. Сергей Песьяков отбил 
пенальти от Тимура Сулеймано-
ва, но первым на добивании был 
Николай Калинский.

В оставшееся время матча «Рос-
тов» безуспешно стремился оты-
граться. Хозяева поля иногда 
даже не стеснялись затягивать 
время. Финальный свисток судьи 
зафиксировал победу «Пари НН» 
с минимальным перевесом.

– Прошу болельщиков отнес-
тись с пониманием. Нас самих 
не устраивают результаты, все 
понимаем, тяжелая ситуация. 
Мы виноваты, – признался после 
матча нападающий «Ростова» Ни-
колай Комличенко. – Нужно это 

Порох закончился
Ф у т больные коман ды из 

Ростовской области одержали 
лишь одну победу в трех матчах 
Второй лиги.

Ростовский СКА дома играл 
против ставропольского «Дина-
мо». На неделе армейцы в прин-
ципиальном матче в Кубке Рос-
сии обыграли песчанокопскую 
«Чайку». Сложилось впечатле-
ние, что все силы и эмоции рос-
товчане оставили там. На Став-
рополь у СКА запала не хватило. 
«Динамо» в каждом тайме забило 
по голу и одержало победу со 
счетом 2:0. Армейцы имели не-
сколько хороших возможностей, 
чтобы перевернуть ход матча, но 
нападающих подвела реализация.

Таганрогский «Форте» неудач-
но съездил в гости к ивановскому 
«Текстильщику». Донская коман-
да потерпела разгромное пораже-
ние – 1:4.

Череду неудач смогла прервать 
лишь «Чайка», обыгравшая на 
своем поле московский «Велес» 
со счетом 5:0.

Провальное начало
Женская команда ФК «Рос-

тов» в гостях проиграла коман-
де «Рязань-ВДВ».

В этом сезоне ростовчанки 
выступают скромно. В прошлом 
году команда боролась за медали, 
а сейчас о таком можно только 
мечтать. «Желто-синим» кровь 
из носу нужны очки, за которыми 
команда отправилась в Рязань.

К сожа лению, уже на 14 -й 
минуте встречи задача услож-
нилась, так как хозяйки поля 
открыли счет. До перерыва «Ря-
зань-ВДВ» удвоила преимуще-
ство. Задача перед ростовчанками 
стояла сложная, но выполнимая: 
забить два гола и вернуться в 
игру.

Во втором тайме «Рязань» 
успешно сыграла в защите и 
оставила свои ворота в неприкос-
новенности. Матч завершился по-
бедой «десантниц» со счетом 2:0.

«Ростов» в 18 турах набрал 19 
очков и находится на восьмом 
месте в турнирной таблице.

Двойная победа
Ростовчанка Злата Дронова 

завоевала золотую медаль на 
всероссийском турнире по тя-
желой атлетике.

Соревнования «Памяти Ахмата 
Кадырова» проходили в Грозном. 
Дончанка выступала в весовой 
категории до 55 кг. По итогам 
двух попыток Злате покорился 
вес 150 кг (68 + 82).

Никто из соперниц такой ре-
зультат повторить не смог. Во 
время церемонии награждения 
олимпийский чемпион Исраил 
Арсамаков вручил Злате не толь-
ко золотую медаль, но и удосто-
верение и значок мастера спорта 
России.

исправлять. Стараемся, и сегодня 
старались, но немного не повезло. 
У нас были моменты, а пенальти 
был ненужным. Контролировали 
игру, «Пари НН» ничем не уди-
вил. Будем стараться в следующих 
играх радовать болельщиков и 
исправлять ситуацию.

По итогам тура «желто-синяя» 
подводная лодка опустилась на 
11-е место в турнирной таблице. В 
шести матчах ростовчане набрали 
семь очков.

Паровоз без капитана
Реабилитироваться перед бо-

лельщиками «Ростов» может уже 
30 августа. В домашнем матче 
Кубка России «желто-синие» 
встретятся с московским «Локо-
мотивом».

«Железнодорожники» приедут 
в Ростов без двух важных игроков 
– капитана Дмитрия Баринова и 
нападающего Артема Дзюбы. Оче-
редная дуэль Карпина и форварда 
в этот раз не состоится.

Ростовчане в этом сезоне в род-
ных стенах выступают достойно. 
Возможно, Карпин даст шанс про-
явить себя молодым футболистам, 
как это уже было в кубковых мат-
чах против «Урала» и «Рубина».

   В матче было много стыков и борьбы

   Сергей Песьяков был близок к спасению команды
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«Пари НН»:  Нигматуллин, Живоглядов, Гоцук, Масоэро, Каккоев, 
Карапузов, Калинский (Толстопятов, 90), Трошечкин (Михайлов, 70), 
Майга, Севикян (Жигулев, 81), Сулейманов (Кухарчук, 81).
«Ростов»:  Песьяков, Лангович, Терентьев (Голенков, 86), Мелехин, 
Поярков (Вахания, 61), Глебов, Миронов, Щетинин (Уткин, 86), Ионов 
(Мохеби, 61), Тугарев, Комличенко.
Гол:  Калинский, 60 (1:0).

Предупреждение:  Нигматуллин, 90.

цитата

«Ростов» – хорошая, организо-
ванная команда. И тренер у нее 
– максималист, поэтому я гово-
рил, что мы столкнемся в первую 
очередь с самоотдачей футболис-
тов «Ростова». Именно здесь нуж-
но будет не уступить. Свои момен-
ты мы найдем, самое главное – 
организованно сыграть в оборо-
не. В целом это удалось, раз со-
перник не нанес ни одного удара 
в створ ворот. Ну а мы за счет ин-
дивидуальных действий нашего 
нападающего заработали пеналь-
ти, забили гол. Хорошая, трудовая 
победа получилась.
Сергей Юран, главный тренер 
ФК «Пари НН»

цитата

Игра абсолютно другая, она все-
ляет оптимизм и надежду. Вы 
сами все видите: мы не можем 
забить гол, при этом пропуска-
ем на один больше. Виновата ли 
логистика? Хоть раз слышали, 
что я сетую на логистику? В до-
машних играх у нас то же самое, 
не по 80 ударов в створ. Просто 
дома мы хотя бы забиваем, а на 
выезде – нет... В результатах я ви-
новат, а кто еще? Виноват всегда 
тренер, он проигрывает. 
Валерий Карпин, главный тренер 
ФК «Ростов»




